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Особые слова признательности гла-
ва государства адресовал донским хле-
боробам, которые в 2022 году вновь вы-
ходят на рекордный урожай зерновых. 
«Убежден, что вы и впредь будете до-
биваться успехов в интересах Ростов-
ской области и России», – обратился к 
жителям региона Владимир Путин.

Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко в своем обра-
щении к жителям Ростовской области 
отметила, что «сегодня регион дина-
мично развивается и является одним 
из лидеров внутреннего рынка по про-
изводству сельскохозяйственной тех-
ники и эксплуатационного оборудова-
ния по ядерной энергетике».

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
в поздравительной телеграмме под-
черкнул: «У донской земли богатая 
история. Здесь живут трудолюбивые, 
талантливые люди, благодаря которым 
Ростовская область стала одним из 
крупнейших аграрно-индустриальных 
центров России и вносит значимый 
вклад в укрепление нашей страны».

В торжественном мероприятии, 
которое прошло в Ростовском госу-
дарственном музыкальном театре, 
приняли участие заместитель полно-
мочного представителя Президента 
России в Южном федеральном округе 
Владимир Гурба, губернатор Ростовской 
области Василий Голубев, председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко и 
депутаты Донского парламента, первый 

заместитель председателя комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству, сенатор РФ от Законода-
тельного Собрания Ростовской области 
Ирина Рукавишникова, первый замести-
тель председателя комитета Государ-
ственной Думы по делам Содружества 
Независимых Государств, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Виктор Водолацкий, почетные 
граждане Ростовской области, главы му-
ниципальных образований Дона, пред-
ставители духовенства, общественных 
организаций и национально-культурных 
автономий, а также землячества ростов-
чан в Москве «Донская станица».

Глава Донского региона Василий Голу-
бев, обращаясь к собравшимся, отметил, 
что мощный промышленный локомотив 
Дона не сбавляет оборотов, хорошими 
темпами растут объемы промышленно-
го производства: «Даже в условиях бес-
прецедентного санкционного давления 
на страну Ростовская область сохраняет 
стабильные социально-экономические 
показатели. По динамике экономического 
развития Донской край вошел в первую 
десятку российских регионов».

Спикер Донского парламента Алек-
сандр Ищенко поблагодарил земляков 
за труд, за искреннюю заботу о настоя-
щем и будущем Донского края.

– В большой прочной семье под 
названием Российская Федерация 
каждый регион неповторим в своей 
уникальности. Но, будучи без преуве-

личения яркой и самобытной, Ростов-
ская область и в ратном, и в мирном 
деле во все времена была и остается 
надежной опорой нашего государства. 
За 85 лет было немало драматичных, 
тяжелых рубежных периодов, которые 
Ростовская область стойко и муже-
ственно преодолевала вместе со всей 
страной. Сегодня тоже особое время. 
Мы всем сердцем с братскими респу-
бликами Донбасса. И, конечно, мы же-
лаем победы нашим ребятам, сражаю-
щимся за правду, за справедливость, 
за мирное и защищенное будущее, – 
сказал Александр Ищенко.

Александр Валентинович напом-
нил о не меньшей значимости другого 
фронта – экономического.

– Экономика Ростовской области 
встретила зарубежные санкции са-
мым должным образом – хорошей и 
стабильной работой, новыми идеями, 
новыми проектами. Поступательное 
развитие Дона и всей России продол-
жается. И это лучший ответ всем тем, 
кто не желает России добра. Главное – 
это интересы Отечества, это поддержка 
Президента, это поиск новых возможно-
стей, в том числе законодательных, для 
защиты благополучия граждан страны, 
для решения важнейших стратегиче-
ских задач развития. Мы всегда вместе 
с нашей Родиной – с великой Росси-
ей! – заключил Александр Ищенко.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.
ru, фото пресс-службы ЗС РО

Александр Ищенко: 
«Поступательное развитие 
Ростовской области продолжается»

Сегодня РоСтовСкой облаСти иСполнилоСь 85 лет

В день юбилея всех жителей региона поздра-
вил Президент России В.В. Путин. В теле-
грамме, направленной главой государства, 
отмечен огромный вклад, который вносит 
наш щедрый, благодатный край в развитие 
отечественной экономики, сельского хозяй-
ства, науки, культуры: «Жители области 
по праву гордятся именами прославленных 
земляков – выдающихся полководцев и писа-
телей, музыкантов и художников, артистов и 
спортсменов. Опираясь на крепкие трудовые 
традиции, заложенные предыдущими по-
колениями, дончане стремятся эффективно 
решать стоящие перед регионом задачи. Се-
годня в области воплощаются масштабные 
инициативы в промышленности, социальной 
сфере и АПК, наращиваются темпы жилищ-
ного строительства».

«Школа фермера» 
Россельхозбанка: 
новый этап 
23 сентября в Донском государственном аграрном уни-
верситете (ДонГАУ) состоялось торжественное откры-
тие нового потока обучения в рамках очередного, уже 
шестого по счету, этапа масштабного образовательно-
го проекта Россельхозбанка «Школа фермера». Ее слу-
шателями стали представители более чем 20 районов и 
малых городов Ростовской области. На обучение – оно 
будет бесплатным – подали заявки 63 начинающих агра-
рия, из них 31 прошел конкурсный отбор. 

Обучение пройдет по специальностям «Развитие сельскохозяйственной по-
требительской кооперации» и «Реализация проектов в сфере сельского туриз-
ма». Проект реализуется на базе ДонГАУ при поддержке регионального Мини-
стерства сельского хозяйства и продовольствия. 

«Развитию фермерства на Дону уделяется особое внимание. С начала первого 
нацпроекта государственная поддержка малого сектора увеличилась почти в де-
вять раз: со 160 млн рублей до 1,3 млрд в год и в 2021 году составила 30% от всего 
объема финансирования АПК региона. Малому бизнесу на селе доступны поряд-
ка 50 направлений господдержки. Но мы понимаем, что начинающим фермерам 
нужна не только финансовая, но и организационная помощь, обучение основам 
агробизнеса. Именно этому содействует образовательный проект «Школа ферме-
ра», – подчеркнул первый заместитель губернатора Виктор Гончаров.

Слушатели «Школы фермера» в течение 3 месяцев получат знания о право-
вых аспектах ведения сельскохозяйственного бизнеса, изучат основы маркетинга, 
познакомятся с новейшими агротехнологиями. Предусмотрены как теоретические 
занятия, так и практика на предприятиях АПК региона, а также защита бизнес-
проекта. По итогам аттестации слушатели получат документы государственного 
образца и смогут подать заявку на грант для развития своего хозяйства. 

«В Ростовской области «Школа фермера» открывает свои двери уже во второй 
раз. В этом году выбраны наиболее актуальные для региона направления обуче-
ния – «Развитие сельскохозяйственной потребительской кооперации» и «Реали-
зация проектов в сфере сельского туризма». Каждый желающий может реализо-
вать себя в АПК, а программа обучения даст необходимые навыки и знания для 
этого», – отметила директор Ростовского филиала Россельхозбанка Лариса Туи-
шева. Она вручила сертификаты на обучение в донской «Школе фермера» и по-
желала слушателям проекта интересной учебы, новых идей и успехов в бизнесе.

Эти пожелания относились, в частности, к Анастасии Жуковой из станицы Та-
цинской. Она – обладатель гранта Минсельхоза на развитие семейной фермы, 
уже несколько лет вместе с мужем занимается животноводством. «Мне важно 
получить новые знания, познакомиться с такими же энтузиастами и обменяться 
с ними полезной информацией. «Школа фермера» в этом поможет», – расска-
зала Анастасия.

Вместе с ней здесь будет заниматься Алина Кеник из села Кулешовка Азовско-
го района. Вместе с мамой она развивает садовый центр «Евразия». Около 10 
гектаров здесь занимает плодовый сад и питомник, еще гектар – декоративные 
лиственные культуры. «Хочу реализовать проект в сфере сельского туризма – 
устраивать в своем саду праздники урожая, пешеходные прогулки, проводить 
обучение садовников», – говорит Алина.

«Школа фермера» – это федеральный образовательный про-
ект Россельхозбанка на базе ведущих аграрных вузов и сель-
хозпредприятий, объединяющий возможности Министерства 
сельского хозяйства, регионов, профильных вузов, крупного 
бизнеса и фермеров для теоретического и практического обуче-
ния профессиональных кадров для сельского хозяйства.

За время реализации проекта, начиная с 2020 года, в школе 
прошли курс и приступили к реализации бизнес-планов в сель-
ском хозяйстве более 2500 человек из десятков регионов страны.

(Окончание на стр. 2)
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Поздравление 
с Днем Ростовской области

13 сентября – День Ростовской области

Уважаемые земляки!
Поздравляем вас с Днем рождения Ростовской области!

Наш Донской регион, отмечающий в этом году свое 85-летие, поистине уникален.
Он обладает мощным промышленным потенциалом, который из года в год рас-

тет. Донские комбайны, самолеты, вертолеты, электровозы, оборудование для ве-
тровой и атомной энергетики знают и ценят в России и далеко за ее пределами.

Щедрые урожаи, которые собирают аграрии, обеспечивают продовольственную 
безопасность нашего государства. Развитый транспортно-логистический комплекс 
подтверждает значение и общепризнанный статус региона как «ворот Кавказа». 
Успешный сплав производства, сельского хозяйства и научной школы помогает на-
шему краю формироваться как инновационному центру юга страны, создавать со-
временные индустрии.

Живописная и разнообразная природа, неповторимая красота бескрайней воль-
ной степи вдохновляют нас жить и любить.

Главное богатство Донского края – это люди. На территории региона в мире и 
согласии живут и трудятся представители более 150 народов и народностей, люди 
разных вероисповеданий.

Ростовская область – казачий край, родина великих деятелей культуры и искус-
ства, олимпийских чемпионов и прославленных воинов, космонавтов и шахтеров, 
педагогов и врачей, хлеборобов и рабочих. Благодаря их достижениям наш регион 
является территорией безграничных возможностей.

Несомненно, Ростовская область – одна такая! Давайте вместе беречь, приумно-
жать ее достижения, сохраняя благодатную землю для потомков!

А.В. Ищенко
Председатель Законодательного Собрания 

Ростовской области

В.Ю. Голубев
Губернатор Ростовской области

«Школа фермера» 
Россельхозбанка: новый этап

АО «Россельхозбанк» – основа национальной кре-
дитно-финансовой системы обслуживания агропро-
мышленного комплекса России. Банк создан в 2000 
году и сегодня является ключевым кредитором АПК 
страны, входит в число самых крупных и устойчивых 
банков страны по размеру активов и капитала, а так-
же в число лидеров рейтинга надежности крупней-
ших российских банков.

Сразу же после открытия нового потока обучения в донской «Школе ферме-
ра» произошло событие, заметно расширившее образовательные возможно-
сти слушателей проекта и студентов вуза – в одном из корпусов ДонГАУ была 
торжественно открыта учебная аудитория Россельхозбанка. Она создана по 
современным стандартам и оснащена высокотехнологичным качественным 
оборудованием для проведения занятий. Здесь будут проходить не только 
образовательные мероприятия в рамках учебного процесса, но и различные 
исследования, мастер-классы и семинары, а также открытые гостевые лек-
ции приглашенных экспертов.

«Россельхозбанк активно взаимодействует с аграрным вузом уже на протя-
жении долгих лет. Лучшие студенты вуза ежегодно получают именную стипен-
дию РСХБ, проходят практику на базе Ростовского филиала банка. Сегодня 
мы открыли новую фирменную аудиторию, где будут проходить образова-
тельные мероприятия, направленные на получение практических компетен-
ций в интерактивном формате. Все это направлено на поддержку молодежи, 
которая решила связать свою жизнь с агросектором», – прокомментировала 
событие Лариса Туишева.

«Открытие фирменной аудитории – это новый формат взаимодействия 
между вузом и Россельхозбанком. Мы заинтересованы в продолжении раз-
вития надежных партнерских отношений и благодарим банк за поддержку и 
реализацию новых программ на базе ДонГАУ», – отметил ректор вуза Влади-
мир Федоров. 

Геннадий Громов, фото автора и пресс-службы РСХБ

(Окончание. Начало на стр. 1)

С приветственным словом от име-
ни председателя Донского парламен-
та Александра Ищенко к участникам 
заседания обратилась председатель 
комитета Законодательного Собра-
ния Ростовской области по взаимо-
действию с общественными объ-
единениями и молодежной политике 
Ирина Жукова.

– Исторически сложилось так, 
что достижения национальной ста-
бильности и национального согла-
сия – это не спонтанный процесс, а 
результат целенаправленных усилий 
общества и государства, – отметила 
парламентарий. – В настоящее вре-

мя в Ростовской области и в целом 
по России относительно стабильная 
обстановка в плане межнациональ-
ных конфликтов. Это не случайно, 
это результат грамотной, взвешен-
ной политики, которую ведет Совет 
при Президенте РФ и которая реа-
лизуется в нашем регионе. Политика 
нашей страны определяется с уче-
том многонациональности нашего 
государства. Ростовская область – 
один из самых многонациональных 
регионов России, в котором разные 
национальности живут в обстановке 
сотрудничества, взаимопонимания, 
толерантности и уважения друг к 

другу. Сегодня, когда мы говорим о 
формировании межнациональной 
политики нашей страны, прежде 
всего это должно касаться молоде-
жи. Я благодарна образовательным 
организациям Ростовской области, 
научному сообществу за то, что вы 
ведете грамотную и взвешенную по-
литику в этом направлении.

Ирина Жукова также обратила 
внимание участников встречи на то, 
что депутаты Донского парламента 
способствуют формированию меж-
национальной стабильности в реги-
оне, принимая областные законы, 
которые устанавливают правовые 

Ирина Жукова: 
«Достижение национальной стабильности – это результат 
целенаправленных усилий общества и государства»

Заседание кругло-
го стола на тему 

«Межнациональное 
согласие в совре-
менных условиях 
мировой интоле-

рантности» состоя-
лось в Ростовском 
государственном 

экономическом 
университете.

основы межнационального сотруд-
ничества, взаимодействия органов 
власти с национальными организа-
циями.

– Это, в частности, региональный 
закон о культуре, в котором гово-
рится о необходимости сохранения 
развития национальной культуры 
при разработке соответствующих го-
сударственных и региональных про-
грамм. Также согласно областному 
закону государственная поддержка 
оказывается некоммерческим орга-
низациям, при условии, что их дея-
тельность направлена на развитие 
межнационального сотрудничества 
и защиту стабильности. В регио-
нальном законе о государственной 
молодежной политике в Ростовской 
области сказано о формировании 
расовой, национальной и религиоз-
ной терпимости и развитии друже-
ских отношений между различными 
национальностями.

Ирина Жукова также добавила, 
что Законодательное Собрание го-
тово стать площадкой для меропри-
ятий, направленных на укрепление 
межнациональных дружбы и сотруд-
ничества.

В ходе работы круглого стола об-
суждались вопросы выстраивания 
межкультурного и межнационально-
го диалога в современных условиях; 
тенденции и перспективы развития 
межнационального согласия; сохра-
нение исторической памяти, особен-
но на постсоветском пространстве; 
направления работы с соотечествен-

никами, находящимися за рубежом; 
современные подходы работы с мо-
лодежью в условиях доминирования 
цифровых способов получения и 
передачи информации и другие.

Участники круглого стола отметили, 
что для нашей страны, которая исто-
рически стала общим домом для сотен 
народов и этносов, межнациональное 
согласие является безусловным при-
оритетом, важнейшим условием су-
ществования самого государства.

Задача нынешнего времени – соз-
дать все условия для повышения 
роли некоммерческих общественных 
и религиозных организаций в дея-
тельности, связанной с межнацио-
нальным сотрудничеством, сохране-
нием и защитой культуры, традиций, 
языков народов России, социальной 
и культурной адаптацией иностран-
ных граждан.

Подводя итоги заседания, участ-
ники круглого стола выработали ре-
комендации, согласно которым счи-
тают актуальным и целесообразным 
продолжить совершенствование 
взаимодействия органов государ-
ственной власти и органов местно-
го самоуправления с институтами 
гражданского общества по сохране-
нию и укреплению межэтнического 
и межрелигиозного мира и согласия, 
борьбе с проявлениями экстремизма 
и радикализма.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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Основной вид деятельности – вы-
ращивание зерновых, зернобобовых и 
технических культур. Общая площадь 
земельных участков – более 22 тыс. га. 
Под урожай текущего года было засеяно 
около 9,6 тыс. га озимой пшеницы, вало-
вой сбор которой составил 51 350 тонн. 
На стадии уборки находятся посевы сои, 
подсолнечника и кукурузы. Параллельно 
ведется сев озимой пшеницы под уро-
жай 2023 года на площади 10 тыс. га.

– Каждая четвертая тонна нового уро-
жая, выращенного в районе, приходится 
на хозяйство Юрия Константиновича. 
А урожайность в 53,3 ц/га очень высо-
ка для Северо-Западной климатической 
зоны, при средней урожайности по рай-

ону в 39,8 ц/га, – прокомментировал де-
путат.

Высокая урожайность в сельхозпред-
приятии достигнута не только в результа-
те использования новых технологий, но и 
благодаря наличию обновленного парка 
сельскохозяйственной техники. В соб-
ственности организации 25 зерноубо-
рочных комбайнов, 27 тракторов, 15 по-
севных комплексов, 30 единиц грузового 
автотранспорта и 35 единиц прочей техни-
ки. Для ее обслуживания построена стан-
ция вместимостью до 20 единиц, позволя-
ющая выполнять диагностику и ремонт.

Парламентарий обсудил с руководите-
лем сельхозпредприятия вопросы цено-
образования и реализации урожая.

– Мониторинг мирового и внутреннего 
зерновых рынков, динамика возрастаю-
щих затрат на производство и транспор-
тировку зерна, рост цен на удобрения по-
казывают снижение цены на зерно урожая 
2022 года, в первую очередь на основные 
культуры – пшеницу, ячмень, кукурузу, на 
экспорт которых введена плавающая по-
шлина, – поделился Юрий Каширин.

Вячеслав Василенко отметил, что зна-
ет об этом вопросе, решение по нему 
должно быть принято на федеральном 
уровне.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Вячеслав Василенко посетил 
хозяйство Верхнедонского района

За последние пять 
лет объем выпуска 
инновационной 
продукции 
в Ростовской области 
вырос на треть
В Законодательном Собрании обсудили 
ход реализации инновационной полити-
ки в Ростовской области. Представите-
ли органов власти, бизнес-сообщества 
и науки рассказали, над какими проек-
тами в сфере инноваций они сейчас ра-
ботают, и внесли ряд предложений для 
более эффективного развития этого на-
правления на Дону.

Введение данного пособия с 1 января 
2023 года анонсировал Председатель Пра-
вительства РФ Михаил Мишустин. Оно по-
зволит выстроить на федеральном уровне 
целостную систему поддержки малообе-
спеченных семей с детьми с охватом всех 
нуждающихся детей вне зависимости от 
региона проживания и очередности рожде-
ния. Пособие будет выплачиваться на всей 
территории страны по единым правилам и 
через единого оператора, которым высту-
пит Социальный фонд России.

Универсальное пособие упростит и сде-
лает более понятной для граждан проце-
дуру получения положенных выплат, объ-
единив:

– выплату для беременных женщин, 
ставших на учет в ранние сроки;

– пособие по уходу за ребенком до 1,5 
лет;

– выплату на первого ребенка;
– выплату на третьего ребенка;
– пособие на детей в возрасте от 3 до 

7 лет;
– пособие на детей от 8 до 17 лет.
Для получения универсального посо-

бия не нужно будет собирать дополни-
тельных справок, достаточно подать одно 
заявление в электронной форме через 
портал «Госуслуги» или традиционным 
способом через МФЦ или Фонд пенсион-
ного и социального страхования.

Универсальное пособие 
для малоимущих семей с детьми 
объединит шесть мер поддержки

На заседании круглого стола в Донском парламенте 
депутаты совместно с экспертами обсудили вопро-
сы социальной поддержки материнства и детства в 
Ростовской области. В частности, речь шла об уни-
версальном пособии для нуждающихся в поддержке 
семей с детьми.

Заместитель председателя 
Законодательного Собрания 

Ростовской области – предсе-
датель комитета по аграрной 
политике Вячеслав Василен-
ко посетил сельхозпредпри-

ятие «Шумилинское», распо-
ложенное в хуторе Новони-
колаевском Верхнедонского 
района. Хозяйством, в кото-
ром работает 142 человека, 
руководит Юрий Каширин.

– Все последние события в мире демонстрируют, что Рос-
сии жизненно необходим технологический суверенитет. Если 
раньше мы могли не заниматься какими-то разработками, так 
как проще и дешевле было их взять где-то за рубежом, то се-
годня мы вынуждены инновационную продукцию производить 
в Российской Федерации. И у Ростовской области здесь очень 
неплохие заделы. Наш регион подготовился к этому важному 
этапу и создал тот потенциал, который позволяет нам достигать 
поставленных целей, – прокомментировал председатель коми-
тета Донского парламента по экономической политике Игорь 
Бураков.

Согласно представленной информации по инновационному 
развитию Ростовская область входит в двадцатку регионов 
России (рейтинг, составленный Высшей школой экономики). За 
последние пять лет объем выпуска инновационной продукции 
на Дону вырос на 35%. Внутренние затраты на исследования и 
разработки в предприятиях выросли на 9%. Доля организаций, 
выполняющих инновации, составляет 43%, а доля малых пред-
приятий в этой сфере – 9%. Растет и объем грантов, которые 
государство предоставляет для реализации научных проектов. 
И если в самом начале, в 2014 году, объем этих средств состав-
лял всего 20 млн рублей, то уже по итогам 2021-2022 годов эта 
сумма приближается к 500 млн рублей.

На юге России создан научно-образовательный центр миро-
вого уровня, который объединил ведущие вузы Ростовской и 
Волгоградской областей, а также Краснодарского края. Среди 
его основных направлений деятельности – инновации в агро-
промышленном комплексе, биологический и медицинский ин-
жиниринг, ресурсосберегающая энергетика, цифровая транс-
формация индустриального комплекса. Также в Ростовской 
области большое внимание уделяется развитию беспилотных 
технологий, в том числе в сельхозмашиностроении.

На поддержку инновационной деятельности в Ростовской об-
ласти работают «Точки кипения», центры «Мой бизнес», Юж-
ный ИТ-парк, промышленный коворкинг «Гараж», инжинирин-
говые центры, центры коллективного пользования и центры 
молодежного инновационного творчества, а также инновацион-
ные площадки на базе образовательных учреждений.

– Мы видим, как постепенно разворачивается инфраструкту-
ра, которая поддерживает все новые идеи и разработки, вос-
питывает молодые кадры. Не все из этих проектов, конечно, 
окажутся успешными, но чем больше мы таких попыток пред-
примем, тем выше будет в итоге результат. Именно на стыке 
науки и бизнеса обнаруживаются те сферы, где мы можем быть 
конкурентоспособными, – подчеркнул Игорь Бураков.

В качестве дальнейшего развития инновационной деятель-
ности в Ростовской области было предложено создать сеть 
центров технологического превосходства на базе частных ком-
паний, а также донской химический кластер, активизировать 
работу в сфере электронной промышленности, развивать но-
вый сегмент экономики – предиктивную (упреждающую) диа-
гностику по предотвращению различных техногенных угроз и 
рисков.

Все эти и другие предложения будут обобщены и включены 
в итоговые рекомендации, которые направят всем заинтересо-
ванным сторонам.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

– Универсальное пособие будет на-
значаться еще во время беременности 
мамы, с рождения и до 17 лет, охватывая 
тем самым весь период жизни ребенка до 
совершеннолетия, – рассказал первый 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Ростовской области – 
председатель комитета по социальной 
политике Сергей Михалев. – Важно, что 
достаточно подать лишь одно заявление 
удобным для граждан способом.

Кроме того, на заседании круглого 
стола был подробно рассмотрен вопрос 
поддержки многодетных семей. Соглас-
но действующему законодательству в 
Ростовской области к таковым относятся 
семьи, имеющие трех и более несовер-
шеннолетних детей. Они окружены осо-
бой заботой государства, и перечень мер 
социальной поддержки для данной кате-
гории достаточно широк. Одна из наибо-
лее значимых мер – региональный мате-
ринский капитал, размер которого в 2022 
году составляет 130 806 руб. Право на 
его получение появляется при рождении 
(усыновлении или удочерении) третьего 
ребенка или последующих детей.

– Мы обсудили необходимость подго-
товки федерального закона о многодет-
ных семьях, – отметил Сергей Михалев. 
– В разных субъектах разные подходы 
к поддержке таких семей. В связи с этим 
многодетная семья, признанная таковой 
в одном регионе, не может пользовать-
ся соответствующими льготами в другом 
регионе. Удостоверение давало бы воз-
можность пользоваться едиными мерами 
поддержки на всей территории Российской 
Федерации. Соответствующая инициатива 
Донского парламента не была поддержа-
на, но мы намерены сделать следующий 
шаг и предложить разработать федераль-
ный закон о многодетных семьях.

По итогам заседания круглого стола бу-
дет подготовлен перечень рекомендаций, 
которые направят в структуры и ведом-
ства, задействованные в социальной под-
держке материнства и детства.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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ферович Куртаметов, работающий 
в АО «Ростовский порт» вот уже 38 
лет. Он обеспечивает проведение ре-
монта на объектах повышенной опас-
ности подъемно-транспортного обо-
рудования, перегрузочных машин, 
грейферов различных видов, агрега-
тов, сменных грузозахватных приспо-
соблений, а также вспомогательной 
техники. Согласно наряд-заданию 
ремонтирует или модернизирует гру-
зозахватные приспособления, вспо-
могательную технику. Осуществляет 
ручную электродуговую и газоэлек-
трическую сварку узлов и конструк-
ций. При коллективной организации 
труда в бригаде ежемесячно добива-
ется наивысших показателей. 

В своей работе Р.Д. Куртаметов 
грамотно применяет методы, спосо-
бы и технологические требования 

при ручной сварке, наплавке различ-
ных марок электродов и типов сва-
рочного оборудования. Неоднократ-
но поощрялся руководством.

…За большой личный вклад в раз-
витие транспортной инфраструктуры 
Российской Федерации благодар-
ность Президента РФ была объяв-
лена Роману Ивановичу Малайко, 
работающему в АО «Ростовский 
порт» свыше 18 лет. И есть за что. 
Он со всей ответственностью уча-
ствует в работе по учету наличия и 
движения оборудования. Произво-
дит оформление технической и от-
четной документации, обеспечивает 
бесперебойную и технически пра-
вильную эксплуатацию, надежную 
работу оборудования, содержание 
его в работоспособном состоянии на 
требуемом уровне точности.

Все это крайне важно для работы 
порта, на балансе которого числится 
27 портальных кранов, причем год 
их выпуска начинается с 1956 года. 
Одним из важных элементов в рабо-
те портального крана, который под-
вержен частому слому, является ме-
ханизм поворота и грузозахватного 
устройства. Ремонт такого механиз-
ма осуществляется на высоте более 
6 метров. Роман Малайко один из 
немногих, кто производит техобслу-
живание и ремонт портальных кра-
нов на высоте. И вот результат: на 
сегодня в АО «Ростовский порт» нет 
кранов, находящихся в простое или 
на длительном ремонте, а погрузоч-
но-разгрузочные работы производят-
ся непрерывно. 

Роман Малайко также принима-
ет участие в экспериментальных, 

наладочных и других работах по 
внедрению и освоению новой тех-
ники, в испытаниях оборудования, 
в приемке нового и вышедшего из 
ремонта оборудования, реконстру-
ируемых зданий и сооружений. Он 
участвует в подготовке предложений 
по модернизации оборудования, ре-
конструкции, техническому перево-
оружению предприятия. Занимается 
внедрением средств комплексной 
механизации и автоматизации тех-
нологических процессов, участвует 
в разработке планов повышения эф-
фективности производства, контро-
лирует качество работ по монтажу 
оборудования.

Геннадий Громов,
фото из архива АО «Ростовский порт»

Успехи АО «Ростовский порт» отмечены наградами
 

Место акционерного 
общества «Ростовский 
порт» в транспортной 

инфраструктуре России 
очень велика. Предприя-
тие, выросшее на правом 
берегу Дона в границах 

Ростова-на-Дону, по пра-
ву называют портом пяти 
морей. Оно давно стало 
важным логистическим 

звеном между Востоком и 
Западом, оказывая услуги 
по перевалке всех видов 
сухих грузов в круглосу-
точном режиме 365 дней 

в году. 

Сегодня Ростовский порт пере-
гружает экспортные, импортные, 
каботажные грузы, предоставляет 
транспортно-экспедиторские услуги 
и услуги хранения. Увеличиваются 
портовые мощности, наблюдается 
стабильный рост грузооборота. Про-
пускная способность порта – 15 тысяч 
тонн различных грузов в сутки. По гру-
зообороту входит в десятку крупней-
ших устьевых портов России. 

Нельзя не отметить стабильный 
рост компании, улучшение качества 
предоставляемых услуг, оптимизацию 
работы различных служб, экспеди-
торской деятельности, повышение ка-
чества хранения и перевалки грузов, 
увеличение номенклатуры грузов. 
Портовики стараются искать новые 
пути совершенствования работы и вза-
имодействия с клиентурой. Так, были 
увеличены емкости складов под уголь. 
Введена система электронного учета 
грузов, система управления работой 
порта. В любой момент на компьюте-
ре можно увидеть, где стоит теплоход, 
когда он пришел, с каким грузом, когда 
он будет обрабатываться, где свобод-
ные складские мощности для этого. 

По мнению председателя совета 
директоров АО «Ростовский порт» 
Олега Игоревича Грызлова, люди 
всегда были и остаются главным 
богатством и достоянием компании. 
Именно благодаря высокому про-
фессионализму своего коллектива 
порт достигает успехов и продолжа-
ет динамично развиваться. И зако-
номерно, что сотрудники компании 
получают признание на высоком 
уровне, получают из года в год раз-
личные государственные награды.

Не стал исключением и текущий 
год. Сразу двое сотрудников порта 
получили награды из рук губернатора 
Ростовской области В.Ю. Голубева.

За вклад в развитие транспортной 
инфраструктуры страны медали ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени был удостоен Руслан Джа-

В успешное поступательное разви-
тие Донского региона весомый вклад 
вносит Союз работодателей Ростов-
ской области (региональное отделение 
РСПП). Он не только эффективно за-
щищает интересы крупного бизнеса, 
но и совместно с органами власти и 
профсоюзами регулирует трудовые от-
ношения, вопросы занятости, оплаты 
труда и др. Созданный в июне 2001 
года на конференции промышлен-
ников и предпринимателей региона, 
Союз успел не раз доказать важность 
и своевременность этого решения.

С первых дней в работе Союза са-
мое активное участие принял Влади-
мир Юрьевич Лакунин, генеральный 
директор АО «Каменскволокно». В мае 
2019 года он возглавил эту обществен-
ную структуру, будучи избранным ее 
президентом. Он также стал руково-
дителем регионального отделения 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей. Это кадровое 
решение также оказалось верным. 
Успехи В.Ю. Лакунина в качестве топ-
менеджера крупного предприятия и 
одновременно видного общественника 
недавно были по достоинству оцене-
ны. В сентябре 2022 года губернатор 
Ростовской области В.Ю. Голубев вру-
чил ему орден «За заслуги перед Ро-
стовской областью».

В связи с этим признанием мы по-
просили Владимира Юрьевича отве-
тить на ряд вопросов.

– владимир Юрьевич, прежде 
всего позвольте от лица коллектива 
нашей редакции и наших читателей 
поздравить вас с этой заслужен-
ной наградой. и поинтересоваться: 
как вам удается сочетать огромный 
объем работы на крупном пред-
приятии и в Союзе работодателей 
Ростовской области (региональном 
отделении РСпп)?

– Признаюсь, свободного времени 
из-за загруженности совсем не оста-
ется. Тем не менее, я доволен тем, 
что так все получилось. Убежден, что 
Союз работодателей должен возглав-
лять человек, который на своем опыте, 
на практике знает, что такое крупный 
бизнес и каковы его проблемы, уме-
ет предлагать эффективные пути их 
решения. Есть и обратный эффект. 
Работа Союза, принятые им решения 
помогают лучше работать предприяти-
ям региона, а следовательно, и моему 
родному АО «Каменскволокно».

– Расскажите о нем более подроб-
но. Что выпускаете?

– Мы являемся крупнейшим в стра-
не производителем химических нитей 
и волокон. Предприятие расположено 
в городе Каменске-Шахтинском Ро-
стовской области и является для него 
градообразующим. Спектр выпускае-
мой продукции широк и очень востре-
бован. Это арамидные нити и ткани из 
них, средства индивидуальной броне-
защиты (СИБ), жгуты и канаты, товары 
народного потребления из пластмасс 
и многое другое. Клиентами предпри-
ятия являются более 500 компаний. 
В 2021 году наше АО стало победи-
телем первого Всероссийского чемпи-
оната по производительности труда. 
Нам был присвоен статус «Партнер 
национальных проектов» за вклад в 
реализацию таких программ, как «Про-
изводительность труда», «Образо-
вание», «Демография», «Экология». 
Наше предприятие существенно рас-
ширило свое сотрудничество с зару-
бежными партнерами. Экспорт нашей 

продукции в 2021 году увеличился на 
30 процентов. Сегодня ситуация из-
менилась, приходится диверсифици-
ровать выпуск продукции, выходить на 
новых партнеров.

– Что является главным в работе 
Союза работодателей?

– Хочу подчеркнуть, что Союз – очень 
представительный орган. На сегодня в 
составе его учредителей порядка 230 
предприятий. Среди них такие круп-
ные, как ООО «Ростсельмаш», ПАО 
«Роствертол», ПАО «Таганрогский кот-
лостроительный завод «Красный ко-
тельщик», ООО «ПК «Новочеркасский 
электровозостроительный завод» и 
т.д. Плюс к этому в 55 муниципальных 
образованиях региона созданы объ-
единения работодателей, и наш Союз 
оказывает им помощь в работе. 

В Союз также входят три самых мощ-
ных вуза региона – Южный федераль-
ный университет, Южно-Российский 
государственный политехнический 
университет, ДГТУ. С остальными ву-
зами налажено сотрудничество. Союз 
тесно работает с Министерством 
общего и профессионального образо-
вания, 18 из более чем 90 учебных за-
ведений системы СПО Донского регио-
на – колледжи и техникумы – входят в 
нашу организацию. Это позволяет ши-
роко представлять интересы бизнеса и 
их отстаивать на разных уровнях.

Главная цель Союза работодателей 
– обеспечение социально-экономиче-
ского роста и благополучия жителей 
области, а также представление за-
щиты интересов предприятий и орга-
низаций в сфере социально-трудовых 
и связанных с ними экономических от-
ношений.

– на чем сейчас сосредоточены 
основные усилия Союза?

– Основой деятельности Союза и его 
программным документом является 
областное трехстороннее соглашение 
между Правительством, Федерацией 
профсоюзов и Союзом работодателей 
Ростовской области. Оно заключается 

сроком на 3 года. В этом году исте-
кает срок действия уже седьмого по 
счету соглашения на 2020–2022 годы 
и уже завершается работа над новым 
проектом этого важного документа на 
2023–2025 годы. И хотя он не носит 
нормативно-правовой характер, вся 
работа Правительства региона следу-
ет заявленным в соглашении целям и 
задачам. 

Один из ключевых разделов дей-
ствующего на данный момент согла-
шения касается вопросов зарплаты, 
ее регулирования. Так, с 1 июля 2022 
года федеральным законодательством 
установлен минимальный размер 
оплаты труда – 15 279 рублей. В Ро-
стовской области в соответствии с со-
глашением эта сумма увеличивается 
на коэффициент 1,2.

Это было непростым решением, оно 
наложило дополнительную нагрузку 
на предприятия. Но бизнес, в принци-
пе, заинтересован в этом, так как рост 
зарплаты влечет рост покупательной 
способности населения, развитие то-
варного рынка, а также укрепление 
кадрового потенциала компаний. Само 
собой, такой подход поддерживает и 
Федерация профсоюзов Ростовской 
области. Но здесь важно найти необхо-
димый баланс экономики и работников 
предприятий. Вокруг этого сейчас как 
раз идут основные дебаты. К нам по-
ступило более ста замечаний и пред-
ложений по проекту соглашения. Идет 
большая работа по их учету.

Большое место в новом соглашении 
займут вопросы занятости и подготов-
ки кадров, улучшения условий и охра-
ны труда и экологической безопасно-
сти и ряд других.

– как вы взаимодействуете с де-
путатами донского парламента?

– Очень тесно. Знаете, я сам одно 
время был депутатом нашего областно-
го Заксобрания, поддерживаю связи с 
моими прежними коллегами, хорошо ос-
ведомлен в парламентских механизмах. 
Тесно взаимодействуем с большинством 

комитетов регионального парламента. 
Это очень помогает донести нашу точку 
зрения до законодателей.

– Что же вы конкретно хотели бы 
до них донести?

– В частности, нас волнует рост та-
рифов на услуги разных монополий. 
Соответствующую информацию мы 
направили депутатам Заксобрания 
для информации и принятия решений. 
Депутаты также попросили наш Союз 
провести мониторинг предложений, 
поступающих от предпринимателей.

Предпринимателей также волнует 
финансовая поддержка предприятий 
в новых условиях. Форм поддержки 
очень много, и по ним надо постоянно 
работать, вносить свои предложения на 
их получение. Западные банки для нас 
сейчас закрыты, и приходится ориенти-
роваться на российские финансовые 
структуры, а также дружественных госу-
дарств. И здесь стоит отметить актив-
ную работу Ростовского регионального 
агентства поддержки предприниматель-
ства, которое предоставляет кредиты 
на выгодных условиях – по ставке от 
5 процентов и ниже. Это бюджетные 
деньги. Активно работает и региональ-
ный Фонд развития промышленности.

Еще один важнейший вопрос – импор-
тозамещение. Кооперация со многими 
зарубежными предприятиями и постав-
щиками, которая велась по многим на-
правлениям, прервана из-за западных 
санкций. И нам необходимо разрабаты-
вать новые технологии, расширять циф-
ровизацию экономики, чтобы отвечать 
современным требованиям. Требуется 
решать проблемы логистики, возникшие 
по тем же причинам. Занимаемся также 
ликвидацией различных барьеров на 
пути предпринимательства.

В общем, проблем многом. Но я уве-
рен в том, что сообща, приложив для 
этого необходимые усилия и смекалку, 
мы все преодолеем.

Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива Союза работодателей

Союз работодателей работает на экономику и на людей
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О депутатских буднях, встречах с 
избирателями, интересных проектах, 
которые уже реализованы, Евгений 
Сергеевич рассказал корреспонден-
ту «Парламентского вестника Дона». 

– евгений Сергеевич, не так 
давно состоялось внеочередное 
заседание Законодательного Со-
брания Ростовской области. какие 
важные вопросы обсуждали, ка-
кие решения были приняты?

– На этом заседании депутаты при-
няли поправки в областной бюджет на 
2022 год и на плановый период 2023 
и 2024 годов. С учетом внесенных по-
правок объем собственных доходов 
составил 180 млрд рублей. Также 
рост параметров бюджета обеспечен 
дополнительными безвозмездны-
ми поступлениями из федерального 
бюджета, которые будут распределе-
ны по целевому назначению.

В целом расходы областного бюд-
жета на 2022 год увеличились на 
17,4 млрд рублей. Преимущественно 
это социальные расходы, которые 
связаны с реализацией решений, 
принятых на федеральном уровне, 
а именно: на 2,5 млрд рублей увели-
чен объем средств на осуществле-
ние ежемесячной денежной выплаты 
на ребенка в возрасте от 8 до 17 лет; 
на повышение заработной платы в 
связи с доведением МРОТ с 1 июня 
2022 года до уровня 15 279 рублей 
предусмотрено 1,3 млрд рублей; 
еще 1,1 млрд рублей дополнительно 
пойдет на заработную плату работ-
никам муниципальных учреждений 
образования; на социальные вы-
платы (пособия) населению в связи 
с увеличением прожиточного мини-
мума дополнительно предусмотрено 
523,8 млн рублей. Это очень важные 
статьи расходов, о которых должны 
знать граждане. 

Также депутаты Донского парла-
мента приняли областной закон по 
контролю за эксплуатацией аттрак-
ционов. Сейчас аттракционы функ-
ционируют с разным сроком служ-
бы, что может быть небезопасным 
для граждан. Теперь юридические, 
должностные лица и индивидуаль-
ные предприниматели обязаны со-
блюдать установленные требования 
Правительства Российской Федера-
ции, а также Евразийского экономиче-
ского союза к эксплуатации и безопас-
ности аттракционов. Был принят и 
еще один закон, который позволят 
автовладельцам максимально ком-
фортно забрать свое транспортное 
средство со штрафстоянки. Если го-
ворить конкретно, то стоянка теперь 
должна иметь КПП и ограждения, 
оборудование круглосуточной си-
стемы видеонаблюдения и хранения 

этой видеоинформации в течение не 
менее 30 дней, искусственное осве-
щение в ночное время, круглосу-
точный режим приема задержанных 
транспортных средств и возврата их 
владельцам, помещение для оформ-
ления документов и оплаты в налич-
ной и безналичной форме, доступ к 
питьевой воде, кондиционер, кругло-
суточную диспетчерскую службу. 

– какие вопросы поднимаются на 
заседаниях фракции «единая Рос-
сия», комитетах Заксобрания?

– Депутаты, которые представляют 
«Единую Россию», поднимают на за-
седаниях фракции актуальные вопро-
сы, которые касаются всех жителей 
региона. Например, в июне обсуждали 
первые итоги новой системы оплаты 
труда учителей. Первый заместитель 
министра общего и профессиональ-

ного образования Ростовской обла-
сти Сергей Анищенко сообщил, что 
должностные оклады педагогических 
работников с 1 января 2022 года уве-
личены на 50%, введена стимулирую-
щая выплата молодым специалистам 
в размере 10%. Средняя заработная 
плата педработников учреждений 
общего образования в целом по Ро-
стовской области за аналогичный пе-
риод – январь-май 2021 года – вырос-
ла на 31%, учреждений дошкольного 
образования – на 13%, учреждений 
дополнительного образования де-
тей – на 13%, преподавателей и ма-
стеров производственного обучения 
профессиональных образовательных 
организаций – на 21%, педработников 
учреждений для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
– на 10%. 

Также обсуждали вопросы, касаю-
щиеся реализации «Народной про-

граммы» и исполнения наказов, по-
ступивших в рамках избирательной 
кампании депутатов Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
шестого созыва.

В зоне нашего внимания и про-
блемы питьевого водоснабжения 
Ростовской области. На сегодняш-
ний день 3 млн 924 тысячи человек 
(93,8%) обеспечены централизо-
ванным водоснабжением. При этом 
качественной питьевой водой обе-
спеченны 3 млн 259 тысяч (78%) че-
ловек.

Основными проблемами водо-
снабжения являются: дефицит ка-
чественной питьевой воды, нера-
циональность ее использования в 
летний период, а именно полив при-
усадебных участков, использование 
водоисточников, не отвечающих ги-

гиеническим требованиям, ухудше-
ние качества воды поверхностных 
и подземных водных объектов из-за 
сброса неочищенных и необеззара-
женных сточных вод с коммуналь-
ных, промышленных, сельскохозяй-
ственных объектов.

На сегодняшний день по выше-
перечисленным проблемам ведутся 
работы и уже на территории Ростов-
ской области построено и реконстру-
ировано 97,4 километра сетей водо-
снабжения, выполнен капитальный 
ремонт 25 водопроводных скважин, 
капитально отремонтировано 14,9 
километра водопроводных сетей.

Интересным было и заседание 
комитета по взаимодействию с об-
щественными объединениями, мо-
лодежной политике, физической 
культуре, спорту и туризму, на ко-
тором прошло обсуждение проекта 
обращения Законодательного Со-

брания Ростовской области «К Пред-
седателю Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации В.В. Володину о необ-
ходимости уточнения требований, 
предъявляемых к молодым специ-
алистам».

Суть такова: сейчас если студент 
начал работать во время своего обуче-
ния, то при окончании вуза его тру-
доустройство уже не будет считаться 
первым, и, таким образом, он теряет 
льготы, которые многие работода-
тели предоставляют молодым спе-
циалистам. Депутаты Донского пар-
ламента надеются на изменения в 
федеральном законодательстве для 
решения этого вопроса.

– вы очень трепетно относитесь 
к ветеранам великой отечествен-
ной войны...

– Эти люди заслужили безмерной 
благодарности от потомков. И, к со-
жалению, героев Победы остается 
с каждым годом все меньше. Мы в 
этом году поздравляли с праздником 
Анну Николаевну Крюкову – в Ок-
тябрьском районе Ростовской обла-
сти это последний ветеран Великой 
Отечественной войны. В 1942 году 
ее призвали на Северо-Западный 
фронт, присвоили звание младшего 
сержанта. По пути на фронт эшелон 
попал под бомбежку немецкой авиа-
ции, Анне Николаевне удалось спа-
стись. Затем она служила поваром 
при военной части, а также заведо-
вала полевым клубом. Демобилизо-
валась в звании старшего сержанта. 
С 1983 года Анна Николаевна прожи-
вает в Октябрьском районе Ростов-
ской области. Мы даже представить 
не можем, сколько тягот и лишений 
пришлось пережить этим людям!

Также в Октябрьском районе Ро-
стовской области с праздником Вели-
кой Победы поздравил детей войны, 
которые в боевых действиях не уча-
ствовали, но помнят все тяготы того 
времени, это Семенцов Ю.М., Ше-
лудченкова В.Г., Смагин Н.И., Шин-
коренко Т.Д., Ледовская К.М., Бата-
гова Л.А., Шумакова Л.Н.

И, конечно, не смог обойти сторо-
ной героя нашего времени – танки-
ста Алексея Анатольевича Ждано-

ва, участника специальной военной 
операции на Украине. Алексей был 
тяжело ранен в бою и госпитализи-
рован…

– весной после долгого переры-
ва возобновились личные приемы 
с избирателями. С какими вопро-
сами обращаются к вам граждане?

– Первые приемы после снятия 
пандемийных ограничений прошли 
в Шахтах и в Октябрьском районе 
Ростовской области в местных отде-
лениях партии «Единая Россия». Как 
всегда люди обращаются с вопро-
сами, которые затрагивают разные 
сферы жизни.

В нескольких школах Октябрьского 
района вышла из строя система ото-
пления и требуется ее замена либо 
замена отопительных котлов. Также 
в УСЗН Октябрьского района необ-
ходимо установить металлические 
противопожарные двери.

На территории многоквартирного 
дома в поселке Каменоломни жители 
просят установить детскую площад-
ку, так как детям негде проводить 
свой досуг.

В хуторе Костикове отсутствует 
освещение областной дороги, а в ху-
торах Киреевка и Заречном необхо-
дима реконструкция электролиний.

Уже решился вопрос с противопо-
жарными дверьми и отопительными 
котлами. Также по некоторым обра-
щениям были направлены депутат-
ские запросы в компетентные органы.

– вы оказываете существенную 
помощь людям, которые приехали в 
Ростовскую область из донбасса...

– Сейчас мы переживаем очень 
непростое время из-за усиления по-
литического и санкционного давле-
ния на Россию, а также на нашего 
Президента Владимира Путина со 
стороны западных правителей в на-
дежде подорвать его авторитет, но 
все их ожидания не оправдались, вся 
Россия поддерживает нашего Прези-
дента, который выступает гарантом 
безопасности и мира нашей страны 
и наших граждан! Это подтверждает 
последнее исследование ВЦИОМ – 
доверие со стороны граждан состав-
ляет уже более 80 процентов.

Сейчас вся наша страна понима-
ет необходимость оказания помощи 
беженцам из ДНР и ЛНР: моральной, 
физической и материальной. Я так-
же считаю, что наш долг помочь им в 
этой непростой ситуации, и уже не в 
первый раз ее оказываю. Гуманитар-
ная помощь была доставлена в пун-
кты временного размещения бежен-
цев в Октябрьском районе и городе 
Шахты в виде рециркуляторов воз-
духа, бесконтактных термометров, 
одноразовой посуды, продуктов пи-
тания, воды, бытовой химии, пред-
метов личного пользования, сотовых 
телефонов.

Продолжаю держать ситуацию на 
контроле и при первой необходимо-
сти буду оказывать помощь.

– какие проекты, которые реа-
лизуются в Шахтах, кажутся вам 
значимыми и полезными?

– Таких проектов много, их иници-
аторы – неравнодушные люди, кото-

рые занимают активную жизненную 
позицию и хотят менять действи-
тельность к лучшему. 

В качестве примера можно приве-
сти проект «Столовая под открытым 
небом» в городе Шахты. Суть проек-
та в том, что дважды в неделю про-
водят благотворительные обеды для 
людей, попавших в трудную жизнен-
ную ситуацию. Кроме еды, люди по-
лучают информацию о том, в какие 
социальные организации они могут 
обратиться за помощью, они пони-
мают, что не одиноки в своей борьбе 
за жизнь.

Главная задача проекта – воз-
родить человека как духовную лич-
ность и вернуть его к полноценной и 
здоровой жизни.

Ирина Астапенко,
фото из архива Е.С. Понамаренко

Евгений Понамаренко: 
«Вместе меняем жизнь к лучшему!»

Евгений Сергеевич Понамаренко родился в 1989 году 
в городе Шахты Ростовской области.

В 2014 году окончил Донской государственный тех-
нический университет по направлению «Бухгалтер-
ский учет, экономический анализ и аудит». В 2017 году 
окончил Федеральное государственное бюджетное 
образовательное учреждение высшего образования 
«Российская академия народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте Российской Федера-
ции» (г. Москва).

Работал начальником отдела по развитию ООО 
«Шахтинский хлеб», директором ООО «Юг-строй». 
С  июня 2013 года и по настоящее время – директор 
ООО «Шахтинский мукомольный завод».

Избран депутатом Законодательного Собрания Ро-
стовской области в составе списка кандидатов, выдви-
нутого Ростовским региональным отделением Всерос-
сийской политической партии «Единая Россия».

Состоит в двух комитетах: по экономической поли-
тике, промышленности, предпринимательству, инве-
стициям и внешнеэкономическим связям и в комитете 
Законодательного Собрания Ростовской области по 
взаимодействию с общественными объединениями, 
молодежной политике, физической культуре, спорту и 
туризму.
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– Могу отметить, что за истекший 
период времени текущего года в 
агропромышленном комплексе об-
ласти наблюдается положительная 
динамика развития.

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства за 8 месяцев 
2022 года по сравнению с январем-
августом 2021 года составил 113,5%.

В сфере растениеводства про-
должается уборка сельхозкультур. 
Завершилась уборка ранних зерно-
вых культур. По данным статистики 
на 01.09.2022 обмолочено 3,4 млн 
га, валовой сбор зерновых культур-
составил 14,66 млн тонн (на 16,5% 
больше, чем на ту же дату в 2021 
году), в том числе пшеницы – 13,4 
млн тонн.

Среди районов лидеры по вало-
вым сборам зерновых – Сальский, 
Целинский, Зерноградский, Азов-
ский, Неклиновский, Песчанокопский 
и другие.

В Ростовской области продолжа-
ется уборка. Овощей собрано 237,8 
тыс. тонн (125,4% к прошлому году), 
картофеля накопано 122,7 тыс.тонн 
(83,2% к прошлому году). Маслич-
ные культуры убраны на 37% убо-
рочной площади, валовой сбор на 
21.09.2022 – 697,8 тыс. тонн, что на 
24,8% больше, чем на ту же дату в 
2021 году (урожайность 16,4 ц/га). 
Плодовые культуры убраны с площа-
ди 1292 га (43% от уборочной пло-
щади), валовой сбор составляет 3,5 
тыс. тонн при средней урожайности 
27,1 ц/га. 

Виноград убран с площади 246,7 
га (19,4% от уборочной площади), 
валовой сбор составляет 1,6 тыс. 
тонн при средней урожайности 64,0 
ц/га. Уборка винограда продолжает-
ся, по предварительным данным ва-
ловой сбор в 2022 году ожидается не 
ниже уровня прошлого года.

За последние 5 лет посевная пло-
щадь риса в области находится на 
уровне 14 тыс. га, валовой сбор – бо-
лее 80 тыс. тонн. Основными рисо-
сеящими районами области являют-
ся районы центральной орошаемой 
зоны. В октябре этого года аграриям 
предстоит убрать более 16 тыс. га 
уборочных площадей, что на 13% 
больше уровня прошлого года. 

Для обеспечения достойного уро-
жая в будущем году в области ведется 
озимый сев. План сева 2,8 млн га (в 
т.ч. зерновых 2,77 млн га), что на 2,9% 
больше уровня предыдущего года. 

– константин николаевич, а ка-
кая ситуация сегодня в отрасли 
животноводства?

– Животноводство в области пла-
номерно развивается. За 8 месяцев 
т.г. произведено скота и птицы на 
убой (в живом весе) 236,5 тыс. тонн, 
что на 26,1% больше аналогичного 
периода 2021 года. Молока надоено 
743,6 тыс. тонн, что на 0,2% боль-
ше, чем в январе-августе 2021 года. 
Яиц получено 1131,3 млн штук, что 
на 29,8% больше, чем за 8 месяцев 
2021 года. Рост производства обе-
спечен в том числе восстановлением 
работы комплексов по выращиванию 
индейки, утки, бройлера и пищевого 
яйца.

Возросло поголовье коров и про-
изводство молока в сельхозоргани-
зациях.

– какой размер господдержки 
получают сегодня сельхозпроиз-
водители?

– На поддержку животноводческих 
хозяйств уже направлено 897,4 млн 
рублей. В условиях санкций Прави-
тельство области поддерживает произ-
водителей мяса птицы и кроликов. На 
приобретение кормов и их компонен-
тов в областном бюджете предусмо-
трено 605 млн рублей. 

– актуальным остается вопрос 
обеспечения сельхозпредприятий 
отечественными семенами...

– В Ростовской области зависи-
мость от импортных семян подсол-
нечника и кукурузы решается по-
средством увеличения площадей 
семенных участков сортов и ги-
бридов подсолнечника и кукурузы 
научными учреждениями области 
(ФГБНУ «Аграрный научный центр 
«Донской», Донская опытная стан-
ция имени Л.А. Жданова), а также 
организациями, занимающимися се-
меноводством (44 единицы). Также 
высеваются семена селекции став-
ропольских и краснодарских научных 
учреждений и коммерческих органи-
заций.

В 2022 году в 3 раза увеличены 
площади семенных участков под 
кукурузой (до 307 га). Будет произ-
ведено 614 тонн (или 18%) от по-
требности семян этой культуры. 
Семенные участки подсолнечника в 
2022 году увеличены в 3,6 раза (до 
1115 га). Будет произведено 1,1 тыс. 
тонн или 31% от потребности.

Для обеспечения полной потреб-
ности в семенах подсолнечника оте-
чественной селекции на посевную 
кампанию следующего года сель-
хозпредприятия готовы заложить 
участки гибридизации подсолнечни-
ка в посевах 2023 года на площади 
2 тыс. га.

В текущем году на поддержку элит-
ного семеноводства предусмотрено 
360 млн рублей (на 21% больше, чем 
в 2021 году). 

– есть ли возможность у сель-
хозпредприятий укреплять мате-
риально-техническую базу?

– Для своевременной и эффек-
тивной уборки урожая техническая 
оснащенность и обновление парка 
техники имеют решающее значение.

В настоящее время в структуре 
парка сельхозтехники Ростовской об-
ласти имеется в наличии импортных 
машин: тракторов 7%, комбайнов 
10%, прочей сельхозтехники – 19%. 
Для стимулирования приобретения 
отечественной техники и преодоле-
ния зависимости от импортной из 
областного бюджета сельхозтоваро-
производителям возмещаются 20% 
затрат. В 2022 году на эти цели на-
правлено 476,1 млн рублей. В ре-
зультате аграриями приобретено 
57 зерноуборочных комбайнов, 122 
трактора, 396 единиц прочих видов 
сельскохозяйственной техники.

– как развивается пищевая и 
перерабатывающая промышлен-
ность нашей области?

– В январе-июле этого года индекс 
производства пищевых продуктов по 
сравнению с январем-июлем 2021 
года – 113,1%, индекс производства 
напитков – 87,5%. Отгружено про-
дукции пищевой промышленности 
(производство пищевых про-
дуктов и напитков) на 176,8 
млрд рублей, рост 141,2% к 
январю-июлю 2021 года (по пи-
щевым продуктам).

Предприятиями пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности области увеличено 
производство говядины, мяса 
и субпродуктов домашней пти-
цы, полуфабрикатов мясных, 
а также консервированных 
овощей и грибов, масел расти-
тельных нерафинированных и 
рафинированных, сыров и дру-
гой молочной продукции. 

В целях стимулирования мо-
дернизации производства и наращи-
вания объемов пищевой продукции 
ежегодно из регионального бюджета 
областным производителям предо-
ставляется господдержка на возме-
щение части затрат на приобретен-
ное технологическое оборудование 
и спецавтотранспорт. В текущем году 
предусмотрено 143,2 млн рублей 
средств областного бюджета.

В 2022 году к числу приоритетов 
развития АПК региона при поддержке 
федеральных средств определены 
два новых направления: переработ-

ка молока и глубокая переработка 
зерна. Субсидия предоставляется 
при условии прироста объемов пере-
работанного сырья (к среднему за 5 
лет). На 2022 год предусмотрено по-
рядка 145 млн рублей. Также произ-
водителям хлеба предоставляются 
субсидии из бюджета в размере 54,1 
млн рублей при условии неповыше-
ния цен.

Усиливается кооперация сельхоз-
производителей с переработчиками.

– какой размер финансирования 
предприятий агропромышленного 
сектора?

– В 2022 году предусмотрено 8 
282,7 млн рублей (на 1981,8 млн ру-
блей больше, чем на ту же дату 2021 
года), в том числе: 2579 млн рублей 
– федеральный бюджет; 5703,6 млн 
рублей – областной бюджет.

В том числе:
• на отрасль растениеводства 

предусмотрено 1814 млн руб. (осво-
ено 419,4 млн руб.); 

• на приобретение сельхозтехники 
(из областного бюджета) – 484,1 млн 
руб. (освоено 100%);

• на отрасль животноводства преду-
смотрено 1173 млн руб. (освоено 
897,4 млн руб.); 

• на мелиорацию – 637,4 млн руб. 
(освоено 99,2 млн руб.); 

• на развитие малых форм – 391,7 
млн руб. (освоено 279,9 млн руб.); 

• на развитие переработки – 342,1 
млн руб. (освоено 318,9 млн руб.); 

• на госпрограмму «Комплексное 
развитие сельских территорий» – 
2772,9 млн руб. (освоено 1509,4 млн 
руб.). 

По итогам года освоение средств 
прогнозируется в полном объеме.

– Расскажите, пожалуйста, как 

реализуется программа «ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий».

– На мероприятия госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» в 2022 году предусмо-
трено 3,3 млрд рублей (в том числе 
2,63 млрд рублей – областной бюд-
жет, 641,1 млн рублей – федеральный 
бюджет). Реализация направлений 
этой госпрограммы в текущем году 
осуществляется 6 министерствами: 
Минсельхозпродом, Минкультуры, 
Минстроем, Минобразования, Мин-
трансом и Минздравом области.

В рамках госпрограммы преду-
смотрены проектировочные и стро-
ительно-инженерные работы по 100 
объектам, из них 22 объекта, пере-
ходящие с 2021 года.

Строительство и реконструкция объ-
ектов газификации и водоснабжения, 
реализация проектов по обустройству 
объектами инженерной инфраструкту-
ры территории под компактную жилищ-
ную застройку, разработка проектной 
документации по объектам инженер-
ной инфраструктуры предусмотрены 
в 27 муниципальных районах. Кроме 
того, финансируются работы по бла-
гоустройству сельских территорий, ка-
питальному ремонту социальных объ-
ектов, а также строительству сельских 
автодорог. Вся эта работа ведется в ин-
тересах более чем 100 тысяч сельских 
жителей области.

– Хватает ли на дону высоко-
профессиональных специалистов, 
которые необходимы в агропро-
мышленном секторе, в том числе и 
молодых кадров?

– В нашем регионе существует раз-

витая инфраструктура подготовки ка-
дров для АПК. В первую очередь это 
Донской государственный аграрный 
университет и Донской государствен-
ный технический университет, где об-
учается более 8 тысяч студентов. До 
80% учащихся в университетах – вы-
ходцы из сельской местности. Об-
учение ведется по 53 направлениям 
подготовки. Ежегодно более 400 вы-
пускников вузов идут работать на 
сельскохозяйственные предприятия. 

В области также функци-
онируют 19 средних учебных 
заведений. Это обеспечивает 
ежегодно подготовку более 
2000 специалистов и рабочих 
профессий, 75% из них сразу 
идут работать в отрасль.

Самые востребованные специ-
алисты, которые требуются сельско-
хозяйственным предприятиям, – это 
механизаторы, водители, агрономы, 
инженеры.

– как можно оценить уровень ин-
вестиционного развития апк дон-

ского региона?
– Агропромышленный ком-

плекс Ростовской области 
остается привлекательным 
для инвесторов. Безуслов-
но, жесткие санкции со сто-
роны западных стран внесли 
определенные сложности в 
процесс осуществления инве-
стиций. Вместе с тем ни один 
проект не закрыт, инвесторы 
продолжают работать над их 
реализацией. 

В настоящее время Мин-
сельхозпродом области со-
провождается реализация 32 
инвестиционных проектов с 

объемом инвестиций 128,4 млрд ру-
блей. Из них на стадии реализации 
16 проектов с объемом инвестиций 
21,2 млрд рублей.

В перечень «100 Губернаторских 
инвестиционных проектов» включе-
но 11 проектов с объемом инвести-
ций 72,1 млрд рублей. 

– Ростовская область ежегодно 
и успешно принимает участие в 
выставке «Золотая осень»...

– Агропромышленная выставка 
«Золотая осень – 2022» пройдет в 
октябре в рамках Российской агро-
промышленной недели, приурочен-
ной ко Дню работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности, в конгрессно-выста-
вочном центре «Патриот». Основная 
задача коллективной экспозиции 
Ростовской области – демонстрация 
инвестиционного и экспортного по-
тенциала региона, а также продви-
жение бренда «Сделано на Дону». 

Ростовская область традиционно 
примет участие в отраслевых кон-
курсах департаментов и подведом-
ственных организаций Минсельхоза 
России.

Инвестиционный и экспортный по-
тенциал агропромышленного ком-
плекса Ростовской области будет 
представлен в виде электронной 
презентации и макетов инвестпроек-
тов. В рамках выставки планируется 
подписание соглашений о сотрудни-
честве между Правительством Ро-
стовской области и инвесторами. 

Ирина Астапенко,
фото из архива редакции

Агропромышленный комплекс 
Ростовской области остается 
привлекательным для инвесторов

В Ростовской области намолочено около 15 млн тонн зерна – это рекорд-
ный показатель для региона за последние годы. Об итогах развития АПК 
Ростовской области за 8 месяцев 2022 года «Парламентскому вестнику 
Дона» рассказал министр сельского хозяйства Ростовской области Кон-
стантин Николаевич Рачаловский. 

Сельхозтоваропроизводители области за январь-июнь 2022 года 
обеспечили среднемесячную заработную плату в размере 36,5 

тыс. рублей, что на 20,3% больше аналогичного периода 2021 года. 
К среднеобластному уровню это составляет 86,7% 

(по области – 42,1 тыс. рублей). 

Серьезной поддержкой для хо-
зяйств области является предо-
ставление кредитными учрежде-
ниями льготных кредитов. Так, 
на текущий момент производи-
телям предоставлено 21 млрд ру-
блей краткосрочных кредитов и 
5,4 млрд рублей инвестиционных 
кредитов.



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  9  ( 1 7 9 )  С Е Н Т Я Б Р Ь  2 0 2 2 7

Мы побывали в этом современном 
КФХ и подробно расспросили его 
главу о том, что способствовало та-
ким успехам, а также о его планах. 

– алексей николаевич, с чего вы 
начинали? наверное, не с нуля?

– Конечно. В 1990-е годы мои роди-
тели, Николай Данилович и Татьяна 
Григорьевна, вышли из колхоза, чтобы 
работать на выделенных земельных 
паях. Было у них тогда 30-40 гекта-
ров пашни. Мама работала в колхозе 
агрономом, отец – мелиоратором. Так 
что опыт у них был, и дело пошло, 
урожаи собирали хорошие. Помогали 
им и мы, дети. В семье нас трое. Стар-
ший брат Андрей и сейчас работает в 
КФХ «Елена» вместе с нашей мамой. 
Сестра Елена – в честь нее и назвали 
КФХ – трудится в хозяйстве бухгалте-
ром, занимается также индивидуаль-
ным предпринимательством. К сожа-
лению, папа уже ушел из жизни.

– и все-таки вы решили «отпоч-
коваться» от налаженного семей-
ного бизнеса – растениеводства – 
и рискнули заняться животными. 
Что вас на это подвигло?

– В 2009 году я окончил Донской 
государственный аграрный универ-
ситет (ДонГАУ) по специальности 
«управленец сельского хозяйства». 
На тот момент в КФХ «Елена» жи-
вотноводством не занимались. Да и 
в районе, пожалуй, тоже. Эта ниша 
экономики была совсем не востребо-
ванной. Советское животноводство 
было, по сути, разгромлено, коров-
ники и фермы стояли заброшенны-
ми. Когда вернулся домой, полный 
амбиций, понял, что специалистов 
по земледелию в семейном бизне-
се хватает, они вполне с этим делом 
справятся. Надо было заняться чем-
то новым, и я решил сделать уклон в 
сторону животноводства. Его основы 
в ДонГАУ нам преподавали, и меня 
это тогда начало интересовать.

Для начала принялся приводить 
в порядок небольшой старый коров-

ник. Начал с 10-15 бычков, которых 
отращивали на мясо. Спустя два 
года занялся телочками, которые 
тогда рассматривались как отходы 
производства. Все занимались мяс-
ным направлением, а дойное стадо 
никому не было нужно. Коров дер-
жали только дома для своих нужд. 
Не хватало 20 лет назад закупщиков 
молока, молзаводов, которые сейчас 
есть едва ли не в каждом районе.

И я принял решение: будем закупать 
молодых телок на сельских подворьях. 
Закупали по всему району, ездили по 
хуторам. Они обходились нам прак-
тически бесплатно – по 3-5 тысяч 
рублей за голову. В районе все были 
шокированы: мы телок почти выбра-
сываем, а этот парень берет. Что он 
такое задумал?! Фантазии какие-то. 
Но я был уверен, что моим молоком 
заинтересуется какое-либо предпри-
ятие. Или будут брать изготовлен-

ный из него сыр, который вполне 
можно делать на месте и хранить в 
солевом растворе. Была для этого у 
нас и техника, и люди. По этому пути 
и начали развиваться.

– в предвидении вам не отка-
жешь. вложить немалые деньги 
в стадо, отдачу от которого полу-
чишь только через несколько лет, 
– не многие бы так рискнули.

– Да, от покупки телок до получе-
ния молока должно пройти года три. 
Телка должна вырасти, дать потом-
ство, и только после этого у нее на-
чинается лактация. Кстати, по моим 
чертежам – все придумал сам – 15 
лет назад мы сконструировали са-
модельную дойку, очень удобную, 
мобильную. Эта модель пользуется 
спросом во многих хозяйствах и сей-
час. В свое время приезжали изда-
лека на нее посмотреть, опыт пере-
нимали.

Дойное стадо начиналось с 40-50 
голов. И так удачно совпало, что лет 
10 назад в районе началась прием-
ка молока. У одного из молзаводов 

Краснодарского края появилась по-
требность в сырье, и они открыли 
в нашем районе свой филиал для 
закупки сырого молока. Брали по 
4 рубля за литр. Нам это казалось 
каким-то чудом. Тем более что моло-
ка у нас было много – больше нас в 
районе никто не производил. У нас 
уже был для него танк-охладитель. 
Это сотрудничество продолжалось 
до 2021 года.

– алексей николаевич, а на-
сколько весома государственная 
поддержка вашей отрасли, что ре-
ально вы получили от нее?

– В 2015 году мы получили гран-
товую поддержку в 1,5 миллиона 
рублей, ориентированную на начи-
нающих фермеров. Благодаря этому 
добавили в стадо животных, оно вы-
росло до 100 голов. 

В 2019 году мы уже поучаствова-
ли в программе «Семейная живот-

новодческая ферма». Государство 
давало на развитие фермы 50 мил-
лионов рублей. Огромная сумма, ко-
торой по условиям программы надо 
было эффективно распорядиться. 
Нам поставили очень непростые ус-
ловия – например, по ежегодному 
выпуску продукции в соответствии 
с предоставленным бизнес-планом. 
Не у всех, кто получал такие гранты, 
получалось их в итоге выполнить. 
Кому-то приходилось возвращать 
эти деньги. 

В общем, прежде чем войти в эту 
программу, пришлось очень хорошо 
подумать. Но мы решились и в итоге 
приобрели 136 коров симменталь-
ской породы. На это ушла львиная 

доля грантовой суммы. Привезли 
буренок из Чехии. На оставшиеся 
деньги купили миксер-кормораздат-
чик, современные доильные аппара-
ты, а также стойловое оборудование 
– автопоение и систему удержива-
ния животных «хэдлок». В отличие 
от коров красностепной породы, ко-
торые были до этого, нынешние сим-
ментальские содержатся круглый год 
под крышей, в коровнике. Содержа-
ние их групповое на глубокой под-
стилке. Эта технология эффективна 
и гораздо дешевле, чем индивиду-
альное содержание животных.

– помещение для содержания 
животных у вас какое-то необыч-
но огромное, высокое, напомина-
ет авиационный ангар. какая-то в 
этом видится избыточность. За-
чем это нужно?

– Да, кровля высокая – 14 метров. 
Такой объем необходим для хоро-
шей циркуляции воздуха, а наличие 
чистого воздуха очень важно для жи-
вотных, для их дыхания. Здесь нет 
привычного для большинства ферм 
запаха аммиака. Уходят в прошлое 
советские варианты ферм с низкой 
кровлей, строившиеся по принципу 
«согреть животное». Сейчас генети-
ка шагнула так, что животному хо-
лодно не бывает. Жарко – да, но не 
наоборот. 

– а как сейчас обстоит дело с за-
купками вашей продукции?

– Нам повезло, что в 2015-2016 
годах на рынок пришел новый сыр-
завод, расположенный в Егорлыке, – 
«Егорлыкмолоко». Он и ближе к нам, 
и берет молоко на несколько рублей 
дороже, чем прежние партнеры. Им 
очень важно, что наши симменталь-

цы производят жирное молоко, при-
годное для выпуска вкусных сыров. 
Партнеры сами приехали к нам и 
предложили условия, от которых 
мы не смогли отказаться. Уже поч-
ти год, как работаем с Егорлыком. 
Вывозят нашу продукцию на своих 
молоковозах. Ехать тут всего полто-
ра часа. А надаиваем мы до 5 тонн 
молока в сутки. Причем обходимся 
сравнительно малыми силами. В на-
шем коллективе работают порядка 
20 человек на животноводстве и 10 
– в растениеводстве. Когда надо, 
привлекаем и сезонных рабочих. За-
работки достаточно высокие. Наши 
трактористы и скотники получают в 
месяц порядка 40–50 тысяч рублей. 

– Сейчас в экономике достаточ-
но сложные времена. Запад на-
кладывает на Россию все новые 
и новые экономические санкции, 
пока еще только начался процесс 
переориентации наших рынков на 
дружественные страны. думаете 
ли в этих условиях о развитии?

– Думаем и планируем. Необхо-
димо увеличивать нагрузку на наше 
оборудование. Егорлыкские сыро-
делы прибавляют, им нужно боль-
ше сырья, и мы должны этому со-
ответствовать. Готовы развиваться 
вместе с ними. А из нашего молока 
получается один из лучших сыров на 
рынке. Это мягкие сыры камамбер, 
рикотто, моцарелла и другие. До-
ступные по цене и отличные по ка-
честву. К сожалению, эту продукцию 
отправляют в основном в централь-
ные регионы России, у нас ее прак-
тически не купить.

В октябре-ноябре планируем за-
везти из Чехии еще 160 животных, 
для этого уже расширяем, рекон-
струируем помещения для скота. 
Это будет уже третий завоз. Анти-
российские санкции пока этой сто-
роны не коснулись, ввоз животных 
разрешен. Торговля идет. К сожале-
нию, в России весьма проблематич-
но купить качественный скот в плане 
продуктивности, генетики, здоровья. 

– а что с кормами, где берете?
– Грубые корма мы выращиваем и 

заготавливаем силами КФХ «Елена». 
Мы с ним фактически одно целое, 
один семейный бизнес. Основная 
кормовая культура – озимая трити-
кале. Производим из него сенаж, при 
этом используем пермскую техноло-
гию приготовления кормов. Пшеница 
и ячмень для приготовления концен-
тратов тоже свои. Остальные ингре-
диенты для комбикормов закупаем. 

– С какими банками вы сотруд-
ничаете?

– Мы активно сотрудничаем со 
Сбером. Берем у него кредиты под 
покупку сельхозтехники и животных, 
участвуем в лизинговых программах. 
Нам идут навстречу. Условия креди-
тования льготные – от 5 до 10 про-
центов годовых. Это с учетом субси-
дирования процентной ставки нашим 
региональным Минсельхозом. Мини-
стерство нас всегда поддерживает, 
за что им большое спасибо. Исполь-
зуем также возможности такой орга-
низации, как Центр компетенций в 
сфере сельскохозяйственной коопера-
ции и поддержки фермеров Ростов-
ской области.  

– как вы повышаете свою ква-
лификацию?

– Я часто участвую в вебинарах, 
которые проводят благодаря Интер-
нету специалисты самого высокого 
уровня. Они не бесплатные, но дело 
того стоит. Знания помогают поддер-
живать производство на должном 
уровне. К нам едут за опытом колле-
ги из Волгоградской области, Красно-
дарского края, республик Северного 
Кавказа. Их интересует, прежде все-
го, технология содержания животных 
и их кормление. Это самое важное в 
нашем деле. Если говорить просто, 
то животным должно быть комфор-
тно и вкусно, чтобы они не болели. 
Тогда на ферме и будет успех.

Беседовал Геннадий Белоцерковский,
фото автора

«Молочная отрасль может стать рентабельной» 
так утвеРждает алекСей киСелев, глава кФХ иЗ пРолетаРСкого Района РоСтовСкой облаСти.

О том, что животноводство в нашей стране нужно укреплять, а зачастую и просто возрождать, 
в последнее время много говорится с самых высоких трибун. И не только обсуждается, но и де-
лается. Государство начало заметно поддерживать эту отрасль грантами, субсидиями, различны-
ми программами. Тем не менее, даже в крепких хозяйствах Дона, поднявшихся на выращивании 
пшеницы, кукурузы, подсолнечника и т.д., с животноводством чаще всего не дружат. Считают его 
слишком хлопотным, затратным и малорентабельным.

Тем неожиданнее было увидеть хозяйство, где делом опровергли эти рассуждения скептиков. 
Расположено оно в хуторе Сухая Ельмута, что неподалеку от райцентра – города Пролетарска. 
Здесь на возвышенности вырос коровник, напоминающий ангар для самолетов, в котором содер-
жится дойное стадо в количестве более 200 голов. Ежедневно отсюда на один из донских молза-
водов отправляется до 5 тонн молока, из которого делают высококачественные и вкусные сыры. 
Крестьянско-фермерское хозяйство, которое возглавляет Алексей Николаевич Киселев, успешно 
развивается, в ближайших планах – нарастить стадо еще на 160 голов.
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В последние годы Пролетарское сельское поселе-
ние Красносулинского района стало одним из цен-
тров притяжения многочисленных туристов и гостей 
не только из Ростовской области, но и близлежащих 
регионов, а также тех, кто мчится «на моря» по про-
ходящей по территории поселения автомагистрали 
М-4 «Дон». Есть где остановиться и не только от-
дохнуть, но и получить неповторимые впечатления. 
И секрет этого феномена не только в неповторимой 
природе этого уголка нашей Родины, но и в том, что 
на основе этого придумали и построили люди. Пре-
жде всего это государственный природный заказник 
«Горненский» и Южный парк птиц «Малинки».

И это налагает на руководство поселения особую 
ответственность, ведь необходимо соответствовать 
этим новым запросам и трендам, делать максимум 
для того, чтобы территория поселения, включая ее 
населенные пункты, была ухоженной и радовала 
глаз не только местных жителей, но и приезжих.

О том, как движется эта работа, чем располагает 
на данный момент поселение и о его планах, нам 
сегодня рассказывает глава Администрации Проле-
тарского сельского поселения Александр Иванович 
Богатых, избранный на эту должность в сентябре 
2021 года.

– александр иванович, земля, на 
которой вы живете, буквально ды-
шит историей. Многие события поч-
ти столетней давности гениально 
отобразил в своем бессмертном ро-
мане «тихий дон» великий русский 
писатель и наш земляк Михаил Шо-
лохов. насколько важна для вас и 
ваших земляков эта седая история, 
где ваши корни?

– У истории нашей земли глубокие 
корни и великие традиции. Они при-
вносят в наши дела элементы ответ-
ственности как перед нашими пред-
ками, так и перед современниками. 
Напомню лишь некоторые моменты 
этой истории. 7 мая 1798 года на 
правой стороне реки Кундрючьей был 
основан поселок Колпаков (ныне ху-
тор Пролетарка). Первозаселенцами 
Колпакова были крестьянские семьи. 
Поселок не раз менял свое название. 
В середине XIX века он назывался 
Гавриловский, в нем было 35 дере-
вянных домов. В 1848 году здесь про-
живало 107 человек. В 1862 году по-
селок начали заселять казаки, с этого 
времени он получил новое название 
– Александровск-Кундрючий. К концу 
XIX века в нем насчитывалось уже 
170 дворов и проживало 1054 жителя. 
Основным их занятием было земледе-
лие. В 1922 году хутор был переиме-
нован в нынешнюю Пролетарку – в 
соответствии с тогдашними револю-
ционными веяниями. 

В годы Первой мировой и последу-
ющей Гражданской войн погибли 150 
хуторян. А в сражениях Великой Оте-
чественной войны свои головы сложи-
ли более 60 моих земляков. У нас не-
мало мемориалов в их честь, которые 
мы поддерживаем в должном порядке. 
Это святое.

– александр иванович, скоро уже 
год, как вы работаете в должности 
главы администрации пролетар-
ского сельского поселения. Что ста-
ло главным в вашей работе в этот 
период? 

– Когда шел на эту должность, то 
уже обладал некоторыми знаниями 
здешней социально-экономической 
ситуации. Знал местные проблемы, по-
нимал, в принципе, пути их оптималь-
ного решения. 

А что сделано? Нашим достижени-
ем стало то, что в хуторе Пролетарка 
в 2022 году была построена сцениче-

ская площадка. Это было сделано в 
рамках подпрограммы «Современный 
облик сельских территорий» государ-
ственной программы Ростовской обла-
сти «Комплексное развитие сельских 
территорий». В настоящее время в 
селе Прохоровка ведутся работы по 
строительству распределительных га-
зопроводов, будет проложено более 
11 километров газопровода. Мы также 
участвуем в данной программе по во-
просу выделения по линии региональ-
ного Минсельхозпрода средств для 
строительства спортивной площадки в 
хуторе Пролетарка.

На территории нашего хутора рас-
положен Пролетарский сельский Дом 
культуры. Здесь созданы хорошие ус-
ловия для творческой самореализа-
ции моих земляков, развития их интел-
лектуального потенциала населения, 
проведения интересных культурных 
мероприятий, развития творческих 
способностей детей и молодежи через 
сеть клубных формирований.

В состав муниципального бюджет-
ного учреждения культуры «Пролетар-
ский сельский Дом культуры» входит 
также его структурное подразделе-
ние – Прохоровский СДК. В целом в 
двух сельских ДК 11 клубных форми-
рований, из них 4 детских и один для 
молодежи. В них занят 141 человек. 
Запланировано на этот год провести 
322 мероприятия с участием более 16 
тысяч посетителей. Состояние обоих 
СДК удовлетворительное. 

Здесь проводятся творческие вече-
ра, театрализованные представления, 
выставки, концерты, тематические 
праздники, детские утренники, семей-
ные праздники, дискотеки, конкурсы и 
многое другое. 

– Знаю, что вы не только патриот 
своей малой родины, но и большой 
знаток ее природных красот. Чем 
она так примечательна?

– Отроги Донецкого кряжа, среди 
которых мы живем, по-настоящему жи-
вописны. Здесь, всего в пяти минутах 
езды от города Шахты, расположился 
государственный природный заказник 
«Горненский». Его история относится 
еще к 1876 году, когда на этой террито-
рии началось степное лесоразведение. 
В свое время здесь был Горненский 
государственный охотничий заказник. 
В 1930-х годах был заложен первый 
дендрарий. Современный дендрарий, 

Рядом с терриконами – нетронутая природа
А.И. Богатых родился в 

1983 году в городе Красный 
Сулин Ростовской области. 

В 2011 году окончил Южно-
Российский государственный 

технический университет 
(НПИ) по специальности 

«Электропривод и автома-
тизация промышленных 

установок и технологических 
комплексов», в 2020 году – 

этот же вуз по специальности 
«Государственное и муници-

пальное управление». Женат, 
воспитывает троих детей.

Из паспорта поселения:

Пролетарское сельское поселение занимает террито-
рию около 25 тысяч гектаров. Его административным 
центром является хутор Пролетарка, расстояние от него 
до райцентра – города Красный Сулин составляет 17 км. 
В состав муниципального образования входят также ху-
тора Малая Гнилуша и Пушкин, а также село Прохоровка 
и поселок Донлесхоз. Всего на территории поселения на 
начало текущего года проживало 1143 человека.

Экономику поселения определяет ряд крупных пред-
приятий. Среди промышленных это ООО «Дорстрой-
Информ (производство строительных нерудных мате-
риалов), Сулинский щебеночный завод  – Филиал АОА 
«ПНК» и ООО «Солнцедар-Дон» (добыча камня, про-
изводство щебня). Среди предприятий АПК можно вы-
делить такие ООО, как «Русь», «Ресурс» и «Хлебороб», 
а также ОАО ПСХ «Соколовское». Здесь также развито 
малое и среднее предпринимательство.

созданный в 1973 году, расположен на 
площади в 9,5 гектара. Семена и рас-
тения для его организации привозили 
из Главного ботанического сада АН 
СССР, ботанического сада Ростовского 
государственного университета, Цен-
трального республиканского ботани-
ческого сада АН Украинской ССР. На 
сегодня в дендрарии находится 182 
вида древесных и кустарных растений 
из разных стран. Заказник имеет био-
логический (ботанический и зоологи-
ческий) профиль и предназначен для 
сохранения и восстановления редких 
и исчезающих видов животных, расте-
ний и грибов, а также видов, ценных в 
хозяйственном, научном и культурном 
отношениях. Комплекс представляет 
также большой интерес с точки зрения 
восстановления популяций обитавших 
здесь ранее видов копытных – благо-
родный европейский олень и косуля – 
и формирования естественного очага 
их расселения.

Растительное многообразие пред-
ставлено богатой травянистой рас-
тительностью, насчитывающей 155 
видов высших цветковых растений из 
30 семейств. Здесь произрастает 28 
видов растений, а также обитают 40 
видов животных, занесенных в Крас-
ную книгу Ростовской области.

– депутаты помогают админи-
страции поселения в ее работе?

– Конечно. Собрание депутатов Про-
летарского сельского поселения состо-
ит из десяти человек. Председателем 
Собрания депутатов – главой поселе-
ния является Анна Валерьевна Ливад-
ная. Депутаты Собрания тесно сотруд-
ничают с Администрацией поселения 
по решению вопросов благоустрой-
ства, планирования, утверждения и 
исполнения бюджета, утверждения и 
исполнение стратегии социально-эко-
номического развития Пролетарского 
сельского поселения.

– недавно побывал в Южном пар-
ке птиц «Малинки», расположенном 
на территории вашего поселения. 
буквально потрясен увиденным. 
Этот зоопарк, в котором содержат-
ся не только птицы, мог бы сделать 
честь столичному городу.

– Да, мы им очень гордимся. «Ма-
линки» – это 1500 видов птиц, 3000 
особей, красивая территория и уют-
ные зоны отдыха. Причем добрать-
ся до него очень просто. Он распо-
ложен вблизи города Шахты, рядом 
с федеральной трассой М4 «Дон». 
Это крупнейший парк птиц на юге 
России, он входит в пятерку самых 
крупных в нашей стране. Такой кол-
лекцией экзотических птиц и других 
животных может похвастать далеко 
не каждый зоопарк страны. Причем 
здесь можно погулять по террито-
рии в 22 гектара с выходом к берегу 
реки. На территории расположены 
беседки, детские площадки, кафе, 
пляж, вольеры для зверей и птиц – 
закрытые и открытые, где можно по-
трогать и покормить животных – по-
пугаев, лам, енотов и других.

В общем, еще раз приезжайте к нам 
и возьмите с собой своих друзей и зна-
комых!

 Геннадий Громов,
фото автора и из архива Пролетарского 

сельского поселения

Для сведения
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На сегодняшний день в состав Садков-
ского сельского поселения входят хутора 
Садки, Дудкино, Зайцевка, Правда, в ко-
торых проживает почти три тысячи чело-
век. Известные люди поселения, которые 
золотыми буквами вписаны в историю: 
Павлов Петр Андреевич – гвардии стар-
шина, Чистов Иван Акимович – Герой Со-
ветского Союза, Полтавский Иван Ивано-
вич – Герой Социалистического Труда, 
Ткачева Мария Егоровна – заслуженный 
работник культуры РСФСР. На террито-
рии Садковского сельского поселения 
действуют: 3 общеобразовательные 
школы, 1 детсад, 2 ФАПа, 1 амбулато-
рия, 4 почтовых отделения, 3 библиотеки, 
3 Дома культуры.

О том, как меняется жизнь на селе, 
какие проблемы волнуют жителей, кор-
респонденту «Парламентского вестника 
Дона» рассказала Надежда Алексан-
дровна Маркина.

– надежда александровна, как раз-
вивается экономика поселения?

– На территории сельского поселе-
ния работают в основном сельскохозяй-
ственные предприятия по выращиванию 
зерновых и масленичных культур. Среди 
предприятий-лидеров можно отметить 
ООО РЗК «Ресурс», ООО «Союз», КФХ 
ИП Павлова. Успешно развивается и про-
мышленное предприятие ОАО «Каскад», 
которое занимается разработкой песча-
ных карьеров. Эти предприятия активно 
участвуют в жизни поселения, при не-
обходимости оказывают материальную 
поддержку при проведении праздников, 
финансовую помощь школам, детскому 
саду. Развивается и малый бизнес, благо-
даря именно представителям этой сфе-
ры в поселении работают 16 магазинов 
продовольственных товаров.

– как решаются вопросы благо-
устройства? 

– Одним из самых актуальных вопро-
сов был и остается вопрос благоустрой-
ства населенных пунктов поселения. Для 
его решения необходимо достаточное 
финансирование. Любой человек, при-
езжающий в сельское поселение, прежде 
всего обращает внимание на чистоту и 
порядок, состояние дорог, освещение и 
общий архитектурный вид. Проблема 
благоустройства – это не только финан-
сы, но и человеческий фактор. Казалось, 
что может быть проще: мы все жители 
одного сельского поселения, любим его 
и хотим, чтобы в каждом населенном 
пункте было еще лучше, чище. Но, к со-
жалению, у каждого свои подходы к ре-
шению этого вопроса. Кто-то борется за 
чистоту и порядок, вкладывая свой труд 
и средства, а кто-то словами и лозунгами 
«нам должны». Основные работы по бла-
гоустройству, содержанию территории 
поселения обеспечиваются Администра-
цией сельского поселения с привлечени-
ем юридических лиц, жителей поселения 
и школьников.

Регулярно проводятся субботники по 
уборке территорий поселения, обочин 

дорог, кладбищ. По традиции весной на 
кладбищах поселения проводится убор-
ка территории и завозится песок. В даль-
нейшем планируется замена ограждений 
кладбищ в хуторах Дудкино, Зайцевка. 
Необходимо соблюдать чистоту и поря-
док на всей территории поселения: не 
бросать мусор, пакеты, бутылки, не засо-
рять лесополосы. Ведь это наша малая 
Родина, и мы должны ее хранить. Нужно, 
чтобы все активней взяли на себя роль в 
озеленении наших населенных пунктов, 
в разбивке новых цветников, чтобы каж-
дый житель возле своего двора, сделал 
так, как делают лучшие наши дворы и 
жители. Приятно смотреть на красивые 
клумбы и цветники, на высаженные зе-
леные насаждения в личных подворьях. 
В каждом населенном пункте поселения 
проведены косметические ремонты па-
мятников.

Главная задача – это газификация на-
селенных пунктов на территории поселе-
ния. На сегодняшний день практически 
завершены работы по строительству 
ГРС, а также проведены работы по разве-
дению сетей по хуторам. Ежегодно про-
водятся работы по грейдеровке и отсып-
ке внутрипоселковых дорог. На данный 
момент проведен аукцион по ремонту 
дороги в хуторе Зайцевка.

В этом году отремонтировано 4 км 
межпоселенческой дороги между хутора-
ми Садки и Дудкино. На 2023 год запла-
нировано отремонтировать оставшийся 
участок межпоселенческой дороги между 
хуторами Садки и Дудкино. В 2021 году 
по национальному проекту был произ-
веден частичный капитальный ремонт 
автомобильной дороги до подъезда – ху-
тора Садки Министерством транспорта 
Ростовской области.

Поселение принимает участие в кон-
курсах инициативного проектирования. 
В этом году поданы заявки на инициатив-
ное проектирование: «Ограждение клад-
бища х. Зайцевка», «Детская спортивная 
площадка», «Замена оконных и двер-
ных блоков в здании МБОУ Зайцевская 
СОШ».

В первом полугодии были проведены 
торги по газификации населенного пун-
кта Дудкино, начато строительство газо-
провода.

– как начался новый учебный год в 
вашем поселении?

– Начало учебного года – это всегда 
праздник. В Садковском поселении День 
знаний начался с торжественной линей-
ки в школах. В этом году у нас в первый 
класс пошли 24 человека. Педагоги школ 
готовы передавать свои знания ребятам, 
открывать им новые горизонты, учить их 
не только читать и писать, но и уважать 
старших, дружить, любить свой родной 
край. В образовательном процессе се-
рьезное внимание уделяется патриотиче-
скому воспитанию, запланировано много 
интересных мероприятий. Наши ученики 
получают качественное образование, в 
этом году семь выпускников 11-го класса, 

которые успешно сдали единый государ-
ственный экзамен, поступили в высшие 
учебные заведения, в том числе и в Ро-
стовский медицинский университет.

В 2021 году школы хуторов Садки, 
Зайцевка участвовали в национальном 
проекте «Точка роста», были отремонти-
рованы классы биологии, физики, химии.

– Что интересного происходит в 
сфере культуры? 

– Выполнение полномочий по созда-
нию условий для организации досуга и 
обеспечение жителей поселения услуга-
ми организаций культуры обеспечивают 
три Дома культуры.

В течение отчетного периода проведе-
но 276 мероприятий: из них в режиме оф-
лайн 251 и 25 мероприятий в режиме он-
лайн. Это мероприятия патриотической, 
экологической, нравственно-эстетиче-
ской направленности, по формированию 
здорового образа жизни, профилактике 
асоциальных явлений, праздники в со-
ответствии с традиционным календарем 
праздничных дат. Информация о прово-
димых мероприятиях отражается в ин-
формационных группах и в сетях «Одно-
классники», «В Контакте», «Телеграм».

– Это лето было чрезвычайно за-
сушливым. какая работа проводи-
лась администрацией по линии по-
жарной безопасности?

– Работа Администрации поселения в 
области гражданской обороны, защиты 
населения и территории от ЧС, обеспече-
нию пожарной безопасности и безопас-
ности людей на водных объектах ведется 
в соответствии с планом основных ме-
роприятий Садковского сельского посе-
ления в области гражданской обороны, 
предупреждения и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций, обеспечения пожарной 
безопасности и безопасности людей на 
водных объектах на 2022 год.

Администрацией Садковского поселе-
ния ведется работа по приведению нор-
мативно-правовой базы в области граж-
данской обороны, защиты населения и 
территории от ЧС, обеспечению пожар-
ной безопасности и безопасности людей 
на водных объектах в соответствие с дей-
ствующим законодательством.

Обучение населения в области ГО, 
ЧС и ПБ осуществляется путем прове-
дения сходов граждан, организуются бе-

В Садковском поселении активно ведутся работы 
по газификации

Глава Администрации Садковского сельского поселения Надеж-
да Александровна Маркина родилась в 1958 году в хуторе Дудкино 
Красносулинского района в семье рабочих.

В 1975 году окончила Садковскую школу. В этом же году начала 
свою трудовую деятельность.

В 1980 году была избрана секретарем исполкома Садковского 
сельского Совета народных депутатов. В этой должности прорабо-
тала до 1990 года. 

В связи с реорганизацией Советов была назначена главным спе-
циалистом Садковской сельской Администрации.

С марта 1997 года назначена на должность заместителя главы 
Администрации Садковского сельсовета.

С января 2004 года назначена на должность главы Администра-
ции Садковского сельского совета.

С января 2006 года избрана на должность главы Садковского 
сельского поселения.

На сегодняшний день занимает должность главы Администра-
ции Садковского сельского поселения.

Замужем, имеет 2 дочерей.

История Садковского поселения ведет отсчет от 21 сентября 1749 года, 
когда была сделана закладка первого камня фундамента церкви. Этот день 
принято считать днем рождения хутора. Тогда же образовалась слобода 
Садки Краснощековых, которая располагалась вдоль реки Кундрючьей. 
В 1862 году местность стали заселять казаки из различных станиц области 
Войска Донского. Хутор стал называться Садковско-Николаевским.

седы по информированию населения о 
мерах противопожарной безопасности, 
совместно с ПЧ-36 организованы и про-
ведены комплексные занятия в школах. 
На информационных стендах поселе-
ния размещаются нормативно-право-
вые акты в области ГО, ЧС и ПБ. Среди 
населения распространяются памятки 
и листовки по пожарной безопасности и 
защите от чрезвычайных ситуаций. Ор-
ганизовано патрулирование доброволь-
ными пожарными и гражданами. Добро-
вольная пожарная охрана состоит из 10 
человек.

По программе «Пожарная безопас-
ность и защита населения на террито-
рии Садковского сельского поселения от 
чрезвычайных ситуаций на 2022–2023 
годы» запланировано 50,0 тыс. руб. Все-
го в рамках реализации программы из-
расходовано 19,8 тыс. руб.

В целях предупреждения чрезвычай-
ных ситуаций в Садковского сельском 
поселении создана комиссия по преду-
преждению и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению пожарной безо-
пасности. За первое полугодие 2022 года 
проведено 4 заседания рабочей группы, 
на которых рассматривались следующие 
вопросы: о мерах по организации без-
аварийного пропуска паводковых вод на 
территории Красносулинского района в 
2022 году, об обстановке с пожарами на 
территории Садковского поселения и ме-
рах по ее стабилизации, об обеспечении 
пожарной безопасности в летний пожа-
роопасный период 2022 года и выполне-
нии органами местного самоуправления 
поселений первичных мер пожарной 
безопасности в период подготовки к по-
жароопасному периоду, своевременном 
установлении особого противопожарного 
периода, о развитии пожарного добро-
вольчества на территории Садковского 
сельского поселения и мерах по оснаще-
нию добровольных пожарных дружин.

С целью предотвращения пожаров 
на территории Садковского сельского 
поселения Администрацией был пред-
принят ряд мероприятий: проведены 
контрольные палы, профилактические 
беседы с одинокими, асоциальными 
гражданами, распространены памятки, 
листовки среди жителей с предупреж-
дениями по противопожарной безопас-
ности, размещена информация на ин-
формационных стендах в населенных 
пунктах сельского поселения, социаль-
но значимых объектах и на официаль-
ном сайте Администрации.

– как складываются отношения с 
депутатами?

– На сегодняшний день Собрание 
депутатов осуществляет свою работу 
в составе 10 человек. Работоспособ-
ный коллектив с четкой политической 
и жизненной позицией каждого, все 
требовательно и активно подходят к 
обсуждению и принятию каждого пред-
ставленного на заседания Собрания 
нормативного акта, участвуют в прени-
ях, задают вопросы докладчикам, вно-
сят предложения, дают заключения. За 
отчетный период проведено 6 заседа-
ний Собрания депутатов Садковского 
сельского поселения с конкретными по-
вестками, вопросы которых были про-
диктованы актуальными проблемами 
сельского поселения. На них рассмо-
трено и принято 20 решений. Вносились 
изменения в бюджет поселения на 2022 
год, принятый в конце 2021 года, в соот-
ветствии с насущными проблемами по-
селения. Хочу искренне поблагодарить 
всех депутатов, которые, несмотря на 
занятость на рабочих местах, находи-
ли время для работы в Собрании и для 
общения с народом.

В отчетном периоде Администрацией 
Садковского сельского поселения было 
подготовлено и издано: 74 постановле-
ния, 25 распоряжений по основной дея-
тельности, 28 распоряжений по личному 
составу. 

Также хочу отметить, что всесторон-
нюю поддержку нам оказывает Адми-
нистрация района, и поблагодарить за 
помощь в работе главу Администрации 
Красносулинского района Николая Алек-
сандровича Альшенко, заместителей 
главы Ларису Анатольевну Хильчен-
ко, Валерия Борисовича Шаповалова, 
Алексея Николаевича Сухина, Ладу 
Святославовну Матвиенко.

– надежда александровна, насколь-
ко обеспечена открытость админи-
страции поселения?

– Граждане обращаются в Админи-
страцию поселения по поводу выдачи 
справок, оформления документов на 
получение субсидии, льгот, адресной по-
мощи, детских пособий, материальной 
помощи и электроснабжения, оформле-
ния домовладений и земельных участков 
в собственность. Поступают вопросы по 
межеванию земель, газо- и водоснабже-
нию. В области социальной сферы ос-
новная задача Администрации заключа-
ется в предоставлении помощи жителям, 
оказавшимся в сложном материальном 
положении или попавшим в экстремаль-
ную ситуацию, при оформлении адрес-
ной социальной помощи. 

Для информации населения о дея-
тельности Администрации поселения 
используется официальный сайт Адми-
нистрации, где размещаются норматив-
ные документы. Для обнародования нор-
мативных правовых актов используются 
информационные стенды и информа-
ционные бюллетени. Неплохое рабочее 
сотрудничество сложилось у нас и с про-
куратурой района, которая несколько раз 
выступила с законотворческой инициа-
тивой, по ее предложениям вносились 
соответствующие изменения в Устав по-
селения. Кроме того, прокуратура района 
постоянно проводит экспертизу проектов 
решений Собрания депутатов и поста-
новлений Администрации и дает свои за-
ключения на них, что позволяет избежать 
ошибок при принятии решений. 

В Администрацию Садковского сель-
ского поселения за первое полугодие 
2022 года поступило 25 обращений граж-
дан (замена ламп уличного освещения, 
ремонт колодца). 

– какие задачи стоят перед админи-
страцией сегодня?

– Прежде всего мы стремимся испол-
нить бюджет и изучать жизненно важ-
ные вопросы, доводить до населения 
позицию Администрации поселения по 
решению возникающих проблем. Стоят 
перед нами вопросы газификации, про-
ведения сходов граждан с целью выяв-
ления нужд людей и оказания им помо-
щи, встреч с руководителями всех форм 
собственности с целью оказания помощи 
в вопросах трудоустройства жителей на-
шего поселения и уплаты налогов в бюд-
жет поселения. Необходимо продолжать 
поддерживать в надлежащем состоянии 
территории учреждений, предприятий, 
населенных пунктов, оказывать помощь 
населению в оформлении документов на 
территории поселения. Также будут про-
должены работы по содержанию мест 
захоронений, борьба с карантинной рас-
тительностью, обработка мест массового 
скопления людей от клещей, чистка ко-
лодцев и все работы, касающиеся благо-
устройства территории. 

Ирина Астапенко,
фото из архива поселения
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Почвенный покров на территории хозяйства представлен 
в основном темно-каштановыми и каштановыми почвами 
с тяжелосуглинистым механическим составом. Почвы под-
вержены ветровой эрозии. Пастбища в хозяйстве преимуще-
ственно естественные, с растительностью, характерной для 
южнорусской типчаково-полынной степи.

Климат на территории хозяйства континентальный, зима 
холодная, лето жаркое,  максимальная жара летом  – до 
+48  градусов и максимальным морозом зимой до -35, сред-
няя продолжительность безморозного периода  – 200 дней, 
первые заморозки осенью начинаются обычно в октябре, 
последние  – весной, в апреле-мае. Вегетационный период 
продолжается в среднем 184 дня, среднегодовое количество 
осадков составляет 323 мм. Средняя относительная влаж-
ность воздуха низкая – до 20 процентов, в весенние и летние 
месяцы землю часто иссушают восточные суховеи, которые 
подвергают почвенный покров постоянной эрозии.

– николай Фиодосиевич, расска-
жите о своем хозяйстве. как раз-
вивается ооо «Солнечное», каких 
успехов удалось достичь?

– Раньше хозяйство имело статус 
племрепродуктора, а в 2013 году офи-
циально стало племзаводом. И сегод-
ня ООО «Солнечное» является одним 
из главных племенных хозяйств не 
только Ростовской области, но и всей 
страны по разведению КРС знамени-
той на весь мир калмыцкой мясной 
породы. Хозяйство имеет хорошие 
устойчивые производственные и фи-
нансовые результаты. Организация 
работает рентабельно, отсутствуют 
задолженности по платежам и нало-
гам в бюджеты всех уровней.

Предприятие успешно развивает 
собственную кормовую базу и уве-
личивает поголовье КРС. Мощность 
предприятия: 35 тыс. тонн продукции 
в год. Овцеводство – еще одно ключе-
вое направление, перспективное для 
хозяйства. Мы успешно занимаемся 
разведением овец цигайской породы. 

В хозяйстве постоянно проводится 
селекционно-племенная работа, бла-
годаря которой год из года растет по-
головье животных. Если в 2019 году в 
хозяйстве насчитывалось КРС – 3948 
голов, овец – 1855 голов, то в 2020 
году КРС – 4548 голов, овец – 1650 
голов. В 2021 году поголовье 
продолжило увеличиваться: 
КРС – 5483 головы, овец – 
1848 голов. В настоящий мо-
мент поголовье КРС состав-
ляет 7381 голову, овец – 1910 
голов, молодняка – 3225 голов 
телят и 826 голов ягнят. В 2021 
году было произведено 722 
тонны мяса. По состоянию на 
01.06.2022 года произведено 
218 тонн.

Нынешнее хозяйство по-
вторяет структуру, которая 
была в советское время: сре-
ди пастбищ раскиданы живот-
новодческие точки с базами и 
жилыми помещениями. Всего 
у нас 22 точки, на каждой из 
которых содержится по 200-
240 голов скота. Стада па-
сутся целый день, а ночуют 
круглый год под открытым небом, 
подтверждая тезис о неприхотливо-
сти выбранных нами пород.

Животноводством в ООО «Сол-
нечное» занимаются по принципу 
«ближе к природе»: в отличие от 
молочного скотоводства, стадо не 
нуждается ни в коровниках, ни в до-
ильных залах, ни в искусственном 
осеменении. 

В нестабильном рынке предприятие 
находит баланс в продаже поголовья 
в качестве животного для разведения 
и также как мясной продукт.

Хочу отметить, что, в отличие от 
растениеводства, животноводство – 
процесс более трудоемкий, затрат-
ный, с отложенным экономическим 
эффектом, ведь деньги в качестве 
прибыли возвращаются гораздо 
дольше. С одной стороны, занимать-
ся разведением скота тяжело и труд-
но, с другой – это серьезный бизнес, 
который при грамотном управлении 
приносит неплохой доход. Тем более 
что можно получить хорошую субси-
дию и на маточное поголовье, и на 
закупку племенного скота. 

– Сегодня вы не только плано-
мерно увеличиваете поголовье 
крупного рогатого скота, но и про-
даете его за границу...

– Да, мы смогли наладить прода-
жу скота за границу, хотя это было 
очень непросто. Пришлось изучить 
много документов, регламентов, 
правила ввоза и вывоза, учитывать 
определенные ограничения тамо-
женного союза. Помощь Минсель-
хоза и Федерального управления 
ветеринарии Ростовской области в 
решении этого вопроса оказалась 
весьма существенной. 

– ваше предприятие также зани-
мается и растениеводством...

– Да, нам удается совмещать не-
сколько этих направлений. Площадь 
сельскохозяйственных угодий пред-
приятия – 43 249 га, в т.ч. пашни – 
13 270 га. В 2021 году было намоло-
чено – 34,4 тыс. тонн зерновых при 
урожайности 47,4 ц/га. 

– вы упомянули о возможности 
получения субсидий на развитие 
животноводства. ваше предпри-
ятие пользуется какой-либо госу-
дарственной поддержкой?

– Конечно. И это актуальные про-
граммы, которые помогают развитию 
сельского хозяйства. В 2021 году об-
щая сумма господдержки составила 
40,8 млн рублей, в том числе на под-
держку растениеводства – 3,2 млн 
рублей, на поддержку племенного жи-
вотноводства – 37,6 млн рублей.

– есть возможность обновлять 
и укреплять материально-техни-
ческую базу предприятия?

– За последнее время мы провели 
существенную модернизацию хозяй-
ства. Были отремонтированы жи-
вотноводческие точки, приобретена 
современная сельскохозяйственная 
техника: трактор ДТ-75, два плуга 
ПНУ-840, плуг П4М-И, культиватор, 
два пресса-подборщика, пять ком-
байнов АКРОС, каток ККЗ-6П, бо-
рона БМР-12, автобус ПАЗ, автомо-
биль ВАЗ.

– ваше предприятие неодно-
кратно принимало участие в раз-
личных конкурсах и выставках...

– Такие мероприятия – это воз-
можность, как говорится, показать 
товар лицом, продемонстрировать 
коллегам результаты своего труда. 

ООО «Солнечное» было призна-
но лучшим сельскохозяйственным 
предприятием района, один из побе-
дителей в номинации «Лучший кол-
лектив в отрасли животноводства» в 
2013 году. Породы племенного скота 
и овец неоднократно отмечались и 
были награждены на выставках ди-
пломами и медалями. ООО «Сол-
нечное» получило кубок «Лидер 
жатвы – 2016» в номинации «Лучшее 

сельскохозяйственное предприятие 
в природно-климатической сельско-
хозяйственной зоне с более 5000 
гектар обрабатываемой земли». 

В 2020-2021 годах, несмотря на 
пандемию коронавируса, все-таки 
состоялась традиционная выставка 
«Золотая осень», правда в режиме 
онлайн. ООО «Солнечное» завоева-
ло золотую медаль в области раз-
вития племенного животноводства.
Признание профессионального со-
общества, конечно, приятно. Будем 
двигаться дальше, ставить перед 
собой новые задачи, развиваться и 
надеяться только на хорошее. 

– Сколько сотрудников работа-
ют в ооо «Солнечное»? Сталкива-
етесь ли с кадровой проблемой?

– У нас дружный и профессио-
нальный коллектив, среднесписоч-
ная численность 186 человек. Сред-
няя заработная плата на 01.01.2022 
года – 43,2 тыс. рублей. Наши со-
трудники – это люди, проверенные 
временем и делом, на них можно по-
ложиться в любой ситуации. 

Вместе с тем кадровый вопрос 
остается актуальным. К сожале-
нию, молодежь не стремится полу-
чить соответствующее образование 
и работать в сельскохозяйственном 
секторе. И с такой проблемой стал-

кивается не только наше хо-
зяйство – это общий вопрос 
для нашего региона. Моло-
дежь стремится в крупные 
города, а население сельской 
местности постепенно старе-
ет. Рано или поздно эту про-
блему придется решать на го-
сударственном уровне. Ведь 
кто-то в любом случае должен 
выращивать пшеницу и рас-
тить коров – иначе как обе-
спечить продовольственную 
безопасность страны? В Ро-
стовской области есть вузы, 
которые готовят специали-
стов для сельскохозяйствен-
ного сектора, есть хорошие 
возможности для построения 
карьеры. Но при этом вопрос 
с кадрами остается сложным, 
приходится прикладывать не-

мало усилий, чтобы его решить. Мы, 
например, не можем найти работни-
ков из числа местных жителей – се-
годня возим специалистов из со-
седних хуторов. И создаем условия, 
чтобы люди оставались работать на 
селе – предоставляем жилье, под-
держиваем всем необходимым…

– оказываете ли вы помощь соци-
альным объектам, какую именно?

– Сохраняя традиции еще совет-
ского времени, мы по мере возмож-
ности поддерживаем социальные 
объекты – ведь это в большой мере 
касается подрастающего поколения, 
создания условий для учебы и до-
суга наших детей. Выделяем день-
ги сельской школе, клубу, Волоча-
евской сельской администрации. 
Финансовая помощь тратится на 
приобретение необходимого обору-
дования, оснащение и благоустрой-
ство территории.

– как складывается взаимодей-
ствие с местной властью?

– У нас давно сложились хорошие 
деловые отношения, которые на-
правлены на конструктивное реше-
ние общих проблем.

Ирина Астапенко,
фото из архива ООО «Солнечное»

Николай Фиодосиевич Тесленко 
родился в 1956 году в хуторе При-
сальском Дубовского района Ростов-
ской области. В 1978 году окончил 
Донской ордена Трудового Красного 
Знамени сельскохозяйственный ин-
ститут, получив специальность зоо-
инженера. В 2016 году прошел  ква-
лификацию в институте повышения 
кадров АПК ФГБОУ ВО «Донской 
государственный аграрный универ-
ситет» города Зернограда.

1980-1983 годы – работал старшим научным сотрудником по 
изучению лейкоцитарной плазмы в Донском сельскохозяйствен-
ном институте.

1983-1990 годы – зоотехник, совхоз «Прогресс» Зимовников-
ского района Ростовской области.

1990-2002 годы – заместитель директора по производству 
ТООО «Дубовская» Дубовского района Ростовской области.

2002-2003 годы – зоотехник, госплемпредприятие «Зимовни-
ковское» Зимовниковского района Ростовской области.

2004-2007 годы – старший зоотехник ОАО «Прогресс» Зимов-
никовского района.

2007-2008 годы – исполнительный директор ООО «Агросоюз 
«Донской» Орловского района Ростовской области.

С 2008 года по настоящее время – генеральный директор ООО 
«Солнечное» Орловского района Ростовской области.

В 2015 году руководитель успешного предприятия получил 
благодарность Министерства сельского хозяйства РФ.

За вклад в развитие сельскохозяйственного производства и 
многолетний добросовестный труд Николай Фиодосиевич Тес-
ленко получил звание «Почетный работник агропромышленного 
комплекса России».

ООО «Солнечное» было организовано 16 мая 2002 года и в этом году от-
мечает двадцатилетие своей деятельности. Возглавляет его с 2008 года 
Николай Фиодосиевич Тесленко – человек, преданный своей профессии 
и делу, который трудится в отрасли сельского хозяйства более 35 лет. 
В качестве директора Николай Фиодосиевич очень много сделал для раз-
вития хозяйства, внес неоценимый вклад в развитие животноводства и 
растениеводства. Проявил себя как исполнительный и добросовестный 
руководитель, способный принимать грамотные решения в сложных си-
туациях. Подчиненные отмечают его трудолюбие, тактичность и добро-
желательное отношение к людям. Сегодня Николай Фиодосиевич – гость 
«Парламентского вестника Дона».

ООО «Солнечное» – 
одно из успешных племенных хозяйств страны

Сельскохозяйственное предприятие 
ООО «Солнечное» расположено в 
восточной части Ростовской обла-
сти. Центральная усадьба хозяйства 
находится в поселке Волочаевском,  
в 380 км от областного центра  – 
Ростова-на-Дону. Территория ООО 
«Солнечное» граничит с Пролетар-
ским, Ремонтненским и Зимовников-
ским районами Ростовской области и 
примыкает к республике Калмыкии. 
На территории хозяйства находится 
5 населенных пунктов.
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Детскую литературу партия собрала в 
нескольких регионах страны.

Сразу три крупных пункта временного 
размещения эвакуированных из Донбас-
са в Неклиновском районе получили бо-
лее 20 тысяч детских книг и литературы 
для внеклассного чтения. Доставку ор-
ганизовал донской волонтерский центр 
«Единой России» в сотрудничестве с 
депутатом Таганрогской городской Думы 
Владимиром Лаптевым.

«Потребность в книгах есть всегда, осо-
бенно у тех людей, кто покинул родной дом 
с тем, что можно было быстро взять с собой. 
В наш груз вошли книги, собранные партией 
в Ростовской области, Москве и Московской 
области, Санкт-Петербурге, Республике Та-
тарстан, Краснодарском крае и других реги-
онах», – рассказал  руководитель фракции 
«Единая Россия» в Неклиновском район-
ном Собрании депутатов Максим Захаров.

Акцию приурочили к началу нового 
учебного года.

В пункте «Звезда» книгами укомплектова-
ли детскую комнату. Первыми читателями 
стали дети Оксаны Вельчицкой из Донецка.

«У меня трое сыновей, и все интересу-
ются литературой. Мы много читали дома, 
а старший был лидером по технике чтения. 
Конечно, можно приобщаться к чтению че-
рез те же цифровые устройства, но я сто-
ронник того, что книга должна быть насто-
ящей. Книгу вообще ничто не заменит, как 
для учебы, так и для общего развития», – 
поделилась многодетная мама.

Из книг, привезенных волонтерами, в 
пункте временного размещения «Звезда» 
создадут собственную детскую библиотеку. 
Отдельно новые издания получили 100 вос-
питанников Углегорской специальной шко-
лы-интерната №6, которые находятся здесь 
с февраля. В спецшколе воспитываются 
дети в возрасте от 7 до 15 лет.

«В наших учреждениях, где до 2014 года 
преподавание велось на украинском языке, 
ощущалась нехватка учебников и русско-
язычной художественной литературы. Се-
годня дети очень тянутся к книгам, но одно и 
то же все время читать не будешь, поэтому 
для них это очень большой подарок», – от-
метила преподаватель школы-интерната 
Виктория Горненко.

Появились книги также на полках дет-
ской комнаты в пункте временного раз-
мещения «Котлостроитель». Здесь тоже 
проживают семьи с детьми, теперь и у них 
появилась возможность приобщиться к 
чтению русскоязычной литературы.

Отдельно волонтеры вручили донец-
кому поэту Владимиру Токареву, который 
также проживает в Неклиновском районе, 
книгу стихов петербурженки Нины Битяй с 
дарственной надписью и пожеланиями до-
бра от автора.

Ранее фракция «Единая Россия» в За-
конодательном Собрании Ростовской об-
ласти в рамках акции «Книги – Донбассу» 
организовала доставку более 10 тысяч дет-
ских книг в ДНР, также около 1000 книг от 
донских депутатов было отправлено в ЛНР.

Добавим, сегодня в Ростовской области 
в 37 пунктах временного размещения на-
ходятся более 4,2 тысячи человек, в том 
числе более 1,7 тысячи детей, эвакуиро-
ванных из Донбасса.

Даниил Дьяков, 
фото пресс-службы ПП «Единая Россия»

Его разработки 
применяют на обо-
ронных и граждан-

ских промышлен-
ных предприятиях 

страны.

Игорь Колесников получил этот статус благодаря инновационным раз-
работкам в области нанотехнологий машиностроения по разработке си-
стемного анализа и синтеза процессов, происходящих в металлополимер-
ных узлах трения.

Разработки его научной лаборатории уже нашли применение на обо-
ронных и гражданских промышленных предприятиях страны.

С 2013 года он успешно совмещает академическую науку и обществен-
ную деятельность, являясь председателем Ростовского регионального со-
вета сторонников партии «Единая Россия».

Как и региональное отделение, ростовские сторонники реализуют про-
ектный подход в своей работе. На сегодняшний день в работе три фе-
деральных проекта: «Центр поддержки гражданских инициатив», «Партия 
добрых дел», «Дискуссионный клуб».

Помимо этого, по инициативе Игоря Колесникова сторонники оказали 
содействие в реализации на территории Ростовской области федераль-
ного образовательного проекта по созданию максимально благоприятных 
условий для выявления и обучения талантливых детей, их ориентации на 
построение успешной карьеры в области науки и высоких технологий – 
«Базовые школы РАН».

По его словам, новый статус позволит еще более эффективно решать 
задачи проекта «Базовые школы РАН» в Ростовской области.

«На сегодняшний день совсем немного школ нашего региона охвачены 
проектом «Базовые школы РАН», хотя потребность достаточно высока. 
Я смог на личном опыте в этом убедиться, проводя открытые уроки для 
школьников в разных муниципалитетах. Уверен, статус члена-корреспон-
дента РАН позволит нам расширить географию присутствия проекта и 
увеличить количество донских школ, где будут прививать любовь к науке 
и исследовательской деятельности. Местные советы сторонников партии 
«Единая Россия» окажут этому процессу самую широкую организацион-
ную и информационную поддержку», – подчеркнул Игорь Колесников.

Даниил Дьяков, 
фото пресс-службы ПП «Единая Россия»

– Наше хозяйство было создано 
моими родителями. Это было время, 
когда распадались совхозы и колхо-
зы, многие тогда принимали решение 
работать на земле самостоятельно. 
Отец всю жизнь трудился механиком, 
мама – агроном по первому образо-
ванию – была бухгалтером. Начинали 
они с 40 гектаров земли. Постепен-
но какие-то участки брали в аренду, 
какие-то приобретали в собствен-
ность. Я после учебы в техникуме, где 
получил образование юриста, принял 
решение работать в хозяйстве. А по-
сле смерти отца стал руководителем 
хозяйства. Наш бизнес продолжает 
оставаться семейным делом. Мне ка-
жется правильным продолжить дело, 
начатое родителями. Мама и сестра 
очень помогают в жаркий период 
уборки урожая – готовят обеды и при-
возят еду механизаторам в поля. 

 Сегодня в нашем распоряжении 
1200 гектаров земли. По договору с 
владельцами участков, которые нахо-
дятся у нас в аренде, мы должны пре-
доставлять по итогам уборки четыре 
тонны зерна, тонну сена и соломы, со-
рок литров подсолнечного масла. Эти 
обязательства мы выполняем, причем 
по желанию человек может получить 
арендную плату не натуральными 

продуктами, а в денежном эквивален-
те. И многие выбирают сегодня второй 
вариант. Причины в том, что все мень-
ше остается приусадебных хозяйств 
– людям в возрасте трудно держать 
корову или поросенка, поэтому пред-
почитают получить масло и финансо-
вое вознаграждение. 

– павел владимирович, как идет 
сбыт продукции?

– Часть пшеницы уже продали. 
Предлагаемая цена за зерно, честно 
говоря, оставляет желать лучшего. 
Но рынок есть рынок… Пшеницу 5-го 
класса продавали в этом году по 9 ру-
блей за тонну. Много это или мало? 
Судите сами, если два года назад – по 
17 рублей за тонну. Пшеницу мы всю 
уже убрали, а уборка подсолнечника 
близится к завершению – на полях 
осталось около сорока гектаров. На 
эту культуру тоже цена упала – мы 
помним, когда предлагалось за тон-
ну и 50, и 35 рублей. А сегодня – 25. 
Сельхозпроизводители очень много 
средств тратят на удобрения, отка-
заться от которых нет никакой воз-
можности. Землю нужно насыщать 
микроэлементами, а потом и посадки 
защищать от вредителей и болезней. 
Так что эта статья расходов у каждо-
го хозяйства довольно значительная. 
Подорожало и дизельное топливо – 62 
рубля за тонну. А без горючего, сами 
понимаете, никакого урожая не будет. 

Стараемся правильно распреде-
лять свои финансовые потоки, чтобы 
предприятие продолжало успешно 
работать. Мы продолжаем при воз-
можности расширять площадь соб-
ственных земель – в прошлом году 
купили пять паев земли, в этом при-
обрели один. Также построили но-
вый склад для хранения зерна – те 
помещения, которые есть, не могут 
уже вместить всю собранную про-
дукцию…

– а есть возможность обнов-
лять парк сельскохозяйственной 
техники?

– Этому вопросу уделяем серьезное 
внимание. Техника у нас находится в 
хорошем состоянии, всегда тщательно 
готовим машины к началу весенне-по-
левых работ. В хозяйстве три ком-
байна – один купили пять лет назад, 
второй три года назад, а еще один – 
«Полесье» приобрели в этом году. Тех-
нику покупаем на кредитные средства 
и выплачиваем их банку в установлен-
ные сроки без задержек. 

Есть в хозяйстве и тракторы, и 
опрыскиватели, прицепная техника, 
ЗИЛы и КамАЗы. По итогу сбыта вы-
ращенной продукции будем смотреть, 
сможем ли мы приобрести новые ма-
шины. Кое-какая техника уже требует 
замены.

В сезон привлекаем дополнитель-
ные силы для уборки урожая – обе-

спечиваем работой около десяти че-
ловек. Выращиваем пшеницу, ячмень 
и подсолнечник. В этом году озимой 
пшеницы было посеяно 770 гектаров, 
подсолнечника – 138 гектаров, ячме-
ня – 20. Итогом урожая вполне до-
вольны. Мы собрали пшеницы по 63 
центнера с гектара, подсолнечника – 
20 центнеров с гектара. 

– вы с 2017 года являетесь депу-
татом каменно-балковского сель-
ского поселения...

– Да, так случилось, что сменил 
на этом месте своего отца. Земляки 
решили доверить мне представлять 
их интересы на уровне поселения, 
стараюсь достойно исполнять свои 
обязанности. Я был выдвинут на вы-
боры Орловским местным отделени-
ем Ростовского регионального отде-
ления Всероссийской политической 
партии «Единая Россия» от хутора 
Красное Знамя. Депутатом являюсь 
уже второй созыв. На муниципальном 
уровне наша главная задача – это 
принятие бюджета поселения и его 
соблюдение. Несколько раз за этот 
год обсуждали и принимали измене-
ния в решение Собрания депутатов 
Каменно-Балковского сельского посе-
ления № 25 от 28 декабря 2021 года 
«О бюджете Каменно-Балковского 
сельского поселения Орловского рай-
она на 2022 год и на плановый пери-
од 2023 и 2024 годов».

Стараюсь помогать своим избира-
телям в бытовых вопросах. Зимой 
расчищаем дороги, кому-то привозим 
уголь – в нашем хуторе нет газа, люди 
топят дома углем и дровами, а среди 
жителей много пожилых людей.

– павел владимирович, в ма-
леньких населенных пунктах прак-
тически не осталось молодежи. 
как вам кажется, это неизбежный 
процесс или необходимо предпри-
нимать меры, чтобы хутора не уми-
рали? 

– Проблема, конечно, есть. И, с од-
ной стороны, понятно, что молодежь, 
которой у нас немного, старается 
получить образование и найти при-
менение своим знаниям в большом 
городе, где есть перспектива про-
фессионального роста. Но, с другой, 
надо же кому-то и на селе работать, 
выращивать пшеницу, разводить скот 
– это тоже важно. На местном уров-
не решить этот вопрос вряд ли полу-
чится. Молодому специалисту нужно 
предложить что-то стоящее, чтобы 
он перебрался в отдаленный, напри-
мер, от Ростова, хутор – жилье, транс-
портную доступность, современные 
социальные объекты. Очень хочется 
надеяться, что ситуация со временем 
изменится в лучшую сторону… 

Ирина Астапенко,
фото из архива КФХ

КФХ «Иванов Павел Владимирович» находится в хуто-
ре Красное Знамя Орловского района Ростовской обла-
сти. Хозяйство было организовано в 1995 году и сегод-
ня успешно занимается растениеводством. Руководитель 
крестьянско-фермерского хозяйства Павел Владимиро-
вич Иванов рассказал об итогах уборки урожая и планах 
на перспективу. 

Павел Иванов: 
«Наш бизнес продолжает оставаться семейным»

«Горячую линию» по вопросам частичной мобилизации 
организует «Единая Россия» в Ростовской области

она необходима для разъяснения новых мер поддержки и реагирования в случае нарушения прав мобилизованных.

Лидер ростовских 
сторонников «Единой 
России» Игорь Колесников 
избран членом-
корреспондентом РАН

Донские волонтеры «Единой России» 
доставили 20 тысяч книг детям из Донбасса 
в пункты временного размещения 
в Неклиновском районе

По поручению секретаря областного от-
деления партии, председателя Донского 
парламента Александра Ищенко в регио-
нальной общественной приемной «Единой 
России» начала работу «горячая линия» 
поддержки мобилизованных, добровольцев 
и членов их семей.  

«Полагаю, что необходимо оказывать 
всяческую поддержку семьям мобилизован-
ных. Мужчины в военкоматы и на сборные 
пункты отправлялись быстро. И, конечно, 
привычный уклад у членов их семей сейчас 

изменился. Возможно, осталось много не-
решенных бытовых вопросов. Кроме того, 
из медиа идет большой поток резонансной и 
не  всегда достоверной информации. Надо 
помочь людям разобраться, разъяснить но-
вые меры социальных гарантий и матери-
альной поддержки, оперативно отреагиро-
вать на нарушения прав мобилизованных, 
если таковые будут иметь место. И, конеч-
но, семьям призванных на воинскую службу 
надо помогать в любой житейской ситуации. 
Такую задачу мы ставим депутатам-едино-

россам в каждом избирательном округе», – 
пояснил Александр Ищенко.

Обратиться на «горячую линию» можно 
по телефону 8 (863) 2-918-918 в рабочие 
дни.

Напомним, что по указанному номеру «го-
рячей линии» также принимаются обраще-
ния эвакуированных в Ростовскую область 
жителей ДНР, ЛНР и других освобождаемых 
территорий.

Даниил Дьяков, 
фото пресс-службы ПП «Единая Россия»
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Поздравлялки ко дню учителя
министра образования

Медалью «За особые успехи в уче-
нии» награждены 137 выпускников, 
из них 23 выпускника получили реги-
ональную медаль «За особые успе-
хи выпускнику Дона». Впечатляющие 
успехи – у лицея №56, гимназии №76, 
лицея №102. Школа №65 вошла ТОП-
20 рейтинга школ Южного федераль-
ного округа по числу поступивших в 
ведущие вузы России.

В 2022 году шестеро школьников 
региона одержали победу в конкурсе 
Всероссийского образовательного про-
екта «Большая перемена» среди уча-
щихся 5-7 классов. Двое школьников 
– обучающиеся Ворошиловского рай-
она: Мария Анохина (5-й класс школы 
№ 93) и Екатерина Мирейко (7-й класс 
лицея № 56). 

Ученик 11-го класса МБОУ «Лицей 
№102» Дмитрий Шин благодаря побе-
де и высоким итоговым результатам 
2-го сезона Всероссийского конкурса 
«Большая перемена» вошел в состав 
экспедиции на Северный полюс «Ле-
докол открытий» на атомном ледоколе 
«50 лет Победы». 

Из 18 школ района в 16 есть школь-
ные музеи. В двух (школа № 65 и № 93) 
работают музейные комнаты, которые 
планируется в этом учебном году пере-
вести в статус музея. 

В 2022 году историко-краеведческий 
музей школы № 82 принял участие во 
Всероссийском фестивале музеев об-
разовательных организаций «Без срока 
давности», успешно прошел три этапа 
конкурса и стал его призером – занял 
почетное второе место. Школа № 82 во-
шла в сборник лучших практик по орга-
низации школьных музеев страны.

По итогам городского конкурса му-
зеи лицея № 102 и школы № 99 вошли 
в десятку лучших школьных музеев. 

Большое внимание в районе уде-
ляется системе дополнительного об-
разования в рамках регионального 
проекта «Успех каждого ребенка». 
В кружках и секциях занимается бо-
лее 16 тысяч детей в возрасте от 5 
до 18 лет. 

В Центре детского творчества Во-
рошиловского района обучаются 4533 
воспитанника. На базе основного зда-
ния ЦДТ функционирует районный 
Центр профилактики детского до-
рожно-транспортного травматизма, 
оборудованный в соответствии с со-
временными требованиями, где зани-
маются более 300 школьников района. 
В этом году на базе ЦПДДТТ открыта 
первая в Ростовской области и России 
музейная комната «ЮИД Дона».

В Центре детского творчества 
работают образцовый хореографи-
ческий ансамбль «Дивертисмент», 
образцовый хореографический ан-
самбль «Ника», образцовый ан-
самбль народного танца «Росинка», 
ансамбль эстрадного танца «Надеж-
да», вокальный ансамбль «Кароли-
на». Здесь есть объединения юных 
техников «Искра», прикладного и 
изобразительного искусства «Мир 
творчества», «ДАР», «Акварелька», 
команда юных инспекторов движе-
ния «Планета детства», тренируется 
команда «Орикс» (чир спорт). Все 
они являются многократными побе-
дителями конкурсов, фестивалей. 
олимпиад, соревнований различных 
уровней.

В 2021-2022 учебном году Центр 
детского творчества стал лауреатом 
Всероссийских конкурсов «Образова-
тельная организация XXI века. «Лига ли-
деров – 2021», «Лидеры Отрасли.РФ», 
вошел в топ «500 лучших образователь-
ных организаций страны – 2022».

Детско-юношеская спортивная 
школа № 10 – ведущая площадка 
в Ростове и Ростовской области по 
синхронному плаванию. Воспитанни-
цы ДЮСШ № 10 – многократные по-
бедители и призеры всероссийских 
соревнований, первенства Южного 
федерального округа и абсолютные 
чемпионки в области. Помимо син-
хронного плавания, здесь действуют 
еще три отделения: плавания, бокса 
и дзюдо. 

В 17 общеобразовательных учреж-
дениях Ворошиловского района во 
всех дошкольных учреждениях и Цен-
тре детского творчества работают дет-
ские театры. В 2022 году в городском 
этапе фестиваля «Браво, дети!» сре-
ди дошкольных учреждений детский 
театр МБДОУ № 48 «Три кота» стал 
победителем, получив приз «Золотая 
маска». Коллектив МБОУ «Гимназия 
№118» Чеховский клуб «Классика» 
также получил первый приз – «Золо-
тую маску».

Система образования Ворошилов-
ского района находится в постоянном 
развитии, отвечая запросам населе-
ния, потребностям и интересам под-
растающего поколения.

Ксения Жукова,
фото из архива отдела образования 

Ворошиловского района

В Ворошиловском районе образование 
на высоте 

 Вы выбрали невероятно важный путь – обучать и воспи-
тывать будущее поколение! Каждый из вас стал неотъемлемой 
и очень важной частью в жизни каждого ребенка, на вас ле-
жит огромная ответственность по формированию граждани-
на великой России. 

Сегодня как никогда важно научить детей самостоятельно 
мыслить, принимать решения и нести ответственность, по-
мочь им стать разносторонне развитыми личностями и до-
стойными гражданами России. И это могут сделать только 
люди с большой душой и мудрым сердцем.

Желаю вам, дорогие коллеги, здоровья и настоящей гордо-
сти за свое призвание. Пусть высокие успехи и результаты ва-
ших учеников приносят счастье и удовлетворение! 

Начальник Управления
образования города Ростова-на-Дону 
Виктория Анатольевна Чернышова

Дорогие коллеги!
От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником – 

Международным днем учителя!

В Ворошиловском рай-
оне Ростова отрасль 
«Образование» – одна 
из наиболее приори-
тетных и крупных: 
почти 33 тысячи детей 
посещают образова-
тельные учреждения, 
в том числе более 9,5 
тысячи – дошкольные 
учреждения. 

С 1 сентября детские сады Вороши-
ловского района встретили 9569 юных 
ростовчан в возрасте от полутора до 
7 лет. Таким образом, обеспеченность 
местами в дошкольных образователь-
ных учреждениях района составляет 
100%.

Из года в год расширяются возмож-
ности дошкольных учреждений района 
для качественного образования «осо-
бенных» малышей. В детском саду 
№ 36 функционируют группы для де-
тей с ДЦП, в детском саду № 317 – для 
слабослышащих, в детском саду № 
267 – для детей с задержкой психиче-
ского развития. Дошкольники, страда-
ющие сахарным диабетом, посещают 
детский сад № 272. В 15 садах имеют-
ся логопедические группы для детей с 
тяжелыми нарушениями речи. С 1 сен-
тября в детском саду № 74 открыта 
группа для детей с расстройствами 
аутистического спектра. 

Кроме того, в Ворошиловском райо-
не функционируют 9 частных дошколь-
ных учреждений, которые посещают 
324 ребенка.  

В 18 общеобразовательных учреж-
дениях района обучаются более 23 ты-
сяч школьников, что больше по срав-
нению с прошлым годом на тысячу 
человек. 

В 2022 году на проведение капиталь-
ных ремонтов, приобретение оборудо-
вания, ремонты спортивных площадок 
и прилегающей территории выделено 
более 290 миллионов рублей.

В Ворошиловском районе образова-
ние – на высоте. В 2022 году выпуск-
ники 11-х классов на ЕГЭ написали 6 
работ на 100 баллов. Такой наивыс-
ший результат ребята показали по ли-
тературе (школа № 93), химии (школа 
№65), истории (гимназия №76), геогра-
фии (школа №65), обществознанию и 
русскому языку (гимназия №34).  
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Лучшее тому подтверждение – блестящие ре-
зультаты, которые каждый год демонстрируют уче-
ники гимназии № 34. Многие выпускники 2022 года 
сдали ЕГЭ (Единый государственный экзамен) на 
90-98 баллов и поступили в ведущие высшие учеб-
ные заведения страны. Есть и двое ростовчан, су-
мевших набрать наивысшие сто баллов. 

Как рассказал директор гимназии № 34 Игорь 
Анатольевич Чередников, сто баллов по русско-
му языку получила Диана Беспамятная (учитель 
Юлия Олеговна Останина). Такой же результат – 
по обществознанию у Матвея Лиманского (учитель 
Андрей Евгеньевич Городинцев). 

Неудивительно, что гимназия № 34 занимает 
18-ю строчку в рейтинге лучших школ Ростовской 
области по количеству выпускников, поступив-
ших в ведущие вузы России.  

– На региональном этапе Всероссийской олим-
пиады школьников наши ученики завоевали семь 
призовых мест – по русскому языку, литературе, 
биологии, английскому, испанскому языкам, ми-
ровой художественной куль-
туре (МХК), – отметил И.А. 
Чередников. – В связи с 
этим хотелось бы особо от-
метить педагогов Наталью 
Игоревну Орлову, Лидию 
Александровну Князеву, 
Юлию Олеговну Останину, 
Ирину Александровну То-
милину, Татьяну Евгеньевну 
Чигринову. В преддверии 
Дня учителя – большое спа-
сибо и другим преподавате-
лям, отдавшим нашей отрасли свыше пятидесяти 
лет работы, – Зинаиде Александровне Бабыни-
ной, Надежде Петровне Задорожной, Раисе Афа-
насьевне Сокиркиной, Марии Сергеевне Лабун-
ской, Светлане Николаевне Шаталовой, Татьяне 
Евгеньевне Чигриновой за их труд и большой 
вклад в образование и воспитание подрастающе-
го поколения. 

Особое внимание в гимназии № 34 уделяется 
патриотическому воспитанию юных ростовчан. 
Гимназисты и юнармейский отряд – постоянные 
участники крупных городских и областных те-
матических проектов. Это конкурс-смотр строя 
и песни «Наследники Победы», региональный 
молодежный военизированный чемпионат «Рат-
ник», военно-патриотический слет «Военный 
городок», международная акция «Сад памяти», 
экскурсии в Народный военно-исторический му-
зейный комплекс Великой Отечественной войны 
«Самбекские высоты» и военно-патриотический 

комплекс «Патриот». Учащиеся были задейство-
ваны в торжественной церемонии вскрытия кап-
сулы времени с посланием «Пионерам-2022», 
возложении цветов и венков к Вечному огню у ме-
мориала павшим воинам, а также на территории 
183-го учебного центра Министерства обороны 
Российской Федерации в День памяти и скорби 
22 июня. 

И это еще не все. Гимназисты участвовали в 
акции, посвященной Дню Государственного фла-
га России, и в проекте «Вместе против террора», 
приуроченном ко Дню солидарности в борьбе с 
терроризмом. Обе программы проходили в исто-
рическом парке «Россия – моя история». Учащи-
еся гимназии приняли участие и в военно-техни-
ческом форуме «Армия-2022». 

Особенно почетно то, что восемь старшекласс-
ников-юнармейцев участвовали в Параде Победы 
на Театральной площади.

В гимназии № 34 активно поддерживают юнар-
мейское движение. Большим юнармейским от-

рядом (это почти сто гимна-
зистов!) руководит Наталья 
Валерьевна Морозова. Круп-
ное молодежное объедине-
ние также является посто-
янным участником крупных 
областных и городских па-
триотических проектов.

При подготовке к ново-
му учебному году гимназия 
№ 34 успешно прошла все 
этапы губернаторского кон-
курса «Сделаем вместе!» по 

поддержке местных инициатив и стала победи-
тельницей. Благодаря этому общеобразователь-
ному заведению выделили средства (2 милли-
она 800 тысяч рублей) на капитальный ремонт 
пола. Ремонтные работы по восстановлению 
покрытия к началу нового учебного года были 
завершены. 

– Хотелось бы выразить также признатель-
ность нашим социальным партнерам, – говорит 
И.А. Чередников. – ПАО «Роствертол», депу-
тату Законодательного Собрания Ростовской 
области Геннадию Викторовичу Рябоконову, 
руководителю Ворошиловского отделения пар-
тии «Единая Россия» Радживу Рзаевичу Мирза-
лиеву, депутату Ростовской-на-Дону городской 
Думы Александру Владимировичу Пономареву 
за поддержку, помощь и активное участие в жиз-
ни нашей гимназии.

Ксения Жукова, фото из архива гимназии № 34

В гимназии № 34 
результаты на все сто 

Прошлый учебный год для МБОУ «Гимназия 
№ 34 имени Д.М. Чумаченко» (она нахо-
дится в Ростове на проспекте Ленина, 64/2) 
был юбилейным – ей исполнилось 60 лет. 
За эти годы она достигла высоких показа-
телей и занимает ведущие строки в рейтин-
ге общеобразовательных учреждений. 

тоМир». Во время занятий дошколята 
узнают, что роботы бывают разные, что 
программа, которую пишет програм-
мист, состоит из пиктограмм, и о мно-
гих других важных вещах – без этого 
уже невозможно представить наш мир.

Формирование у детей дошкольного 
и младшего школьного возраста инте-
реса к профессиям происходит благо-
даря реализации программ «KidSkills» 
и «JuniorSkills», средствами STEM-
образования. Занятия предполагают 
не только знакомство подрастающего 
поколения с профессиями, но и работу 
со студентами, будущими педагогами в 
рамках мирового движения «Worldskills».

Ежегодно малыши принимают уча-
стие в муниципальном чемпионате 
профессий «BabySkills», на котором 
мальчики и девочки демонстриру-
ют свое мастерство в восьми компе-
тенциях: «Дошкольное воспитание», 
«Поварское дело», «Дизайн одежды 
и аксессуаров», «Парикмахерское 

искусство», «Ресторанный сервис», 
«Кондитерское дело», «3D-дизайн», 
«Ландшафтный дизайн». Воспитан-
ники детского сада № 21 выступают 
практически во всех номинациях и ста-
новятся победителями. 

– Сегодня приобрело особую акту-
альность патриотическое воспитание 
подрастающего поколения. Для того 
чтобы сформировать в малышах лю-
бовь к Родине, уважение к ее героям, 
традициям и культуре, мы участвуем в 
проекте «История моей семьи», посвя-
щенном Дню Победы, организуем тема-
тические фотовыставки и работу мини-
музея в холле детского сада. Хотелось 
бы подчеркнуть: патриотическому вос-
питанию малышей уделяем внимание 
не только в памятные даты и праздни-
ки, но и каждый день, во время занятий, 
– рассказала заведующий детским са-
дом № 21 Лариса Александровна Гудко. 

Патриотическое воспитание проходит 
через все виды детской деятельности. 

Помимо интереса и уважения к истории 
и традициям России, педагоги помога-
ют детям осознать себя неотъемлемой 
частью малой родины, формируют в 
малышах потребность участвовать в со-
хранении окружающей среды. 

К вопросам, касающимся патриоти-
ческого воспитания подрастающего по-
коления, педагогический состав активно 
привлекает родителей малышей. Ведь 
именно в семье закладываются основы 
нравственности, мама и папа стано-
вятся примерами для подражания. Вот 
почему в детском саду № 21 родители 
воспитанников наряду с педагогами-про-
фессионалами являются равноправны-
ми участниками процесса образования 
и формирования детской личности. 

– Для привлечения родителей к 
жизни детского сада мы используем 
инновационные формы работы, при-
званные обеспечить максимально эф-
фективное взаимодействие с семьями, 
а также формирование систем психо-

логической, педагогической, духовной 
и нравственной поддержки. К приме-
ру, реализуем с мамами и папами со-
вместный проект «Мы знаем, чего хо-
тят дети!» – продолжила Л.А. Гудко. 

Отдельных слов заслуживает кол-
лектив детского сада № 21 – насто-
ящая команда профессионалов и 
энтузиастов своего дела! Педагоги 
дошкольного образовательного учреж-
дения принимают активное участие в 
городских, областных мероприятиях, 
выставках, интернет-конкурсах и за-
нимают призовые места, о чем свиде-
тельствует множество грамот, дипло-
мов, благодарственных писем. Этот 
союз единомышленников, владеющих 
различными навыками и воспитатель-
ными техниками, позволяет создавать 
все условия для гармоничного разви-
тия каждого ребенка. 

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада № 21

В «Изумрудном городе» знают, чего хотят дети!  

Детский сад № 21 является инно-
вационной площадкой по реализации 
целого ряда проектов. Так, в средней 
группе реализуется программа «Вдох-
новение», поддерживающая, прежде 
всего, игру во всех ее видах, которая, 
как известно, является важнейшим и 
основным видом деятельности дошко-
лят. Кроме того, проект способствует 
развитию исследовательских способ-
ностей каждого ребенка, совместную 
работу взрослого и малыша. Нацелена 
программа как на формирование новых 
традиций группы, так и на следование 
любимым ритуалам, направленным на 
тесное общение детей и взрослых. 

Для развития детей в сфере совре-
менных технологий, получения первых 
навыков программирования в учебном 
учреждении реализуется проект «Пик-

Лариса Александровна Гудко

Каждый день гостеприимно распахивает свои двери ростовский детский сад № 21. Он на-
ходится в Железнодорожном районе, на бульваре Платова, 10 и известен местным жителям 
под названием «Изумрудный город». В дошкольном учреждении делается все для того, чтобы 
каждый ребенок развивался в соответствии со своим возрастом, рос творческим, активным, 
любознательным. Занятия в группах проводятся с учетом индивидуальных особенностей и 
потребностей детей. Здесь проходят спортивные праздники, утренники, музыкальные раз-
влечения, выставки, конкурсы.  

В 2021–2022 учебном году классический ли-
цей № 1 подтвердил звание лидера среди дон-
ских образовательных учреждений. Каждый тре-
тий выпускник получил по результатам ЕГЭ от 
90 до 100 баллов, а двое продемонстрировали 
наилучший результат – 100 баллов. 18 парней 
и девушек награждены медалью «За особые 
успехи в учении», пятеро юных ростовчан, окон-
чивших 11 класс, – медалью «За особые успехи 
выпускнику Дона». В этом году звание «Лучший 
ученик – 2022» присуждено Валентине Джиое-
вой в номинации «Учебно-исследовательская 
деятельность» и Дарье Алексеенко («Творче-
ская деятельность»). 

– Ежегодно 100% 
наших выпускников 
поступают в вузы. По 
итогам рейтинга об-
разовательных учреж-
дений города лицей 
входит в тройку луч-
ших образовательных 
учреждений города и 
занимает 4-е место в 
Ростовской области 
по количеству абиту-
риентов, ставших сту-

дентами ведущих вузов страны, – рассказала 
директор классического лицея № 1, почетный 
работник общего образования Российской 
Федерации Марина григорьевна почикаева.

Ведется большая работа по лицейскому проек-
ту «Одаренные дети», благодаря чему ежегодно 
воспитанники заведения участвуют во Всерос-
сийской олимпиаде школьников (по 15 предме-
там), олимпиадах «Высшая проба», «Звезда», 
«САММАТ», «Росатом», турнире имени М.В. Ло-
моносова, международных и интернет-олимпиа-
дах. Во всех этих проектах заявили о себе более 
четырех сотен лицеистов.

Свыше двух сотен воспитанников показали 
высокие результаты в конкурсах «WorldSkills 
Juniors», ДАНАЮИ, математическом турнире, 
биологических дебатах, программе «Лицей Ака-
демии Яндекса», целью которой является обуче-
ние основам информационных технологий.

В лицее реализуется множество собственных 
проектов. Один из них называется «Инженерный 
класс – комплексное решение 3И: Исследова-
тель. Изобретатель. Инженер». Программа при-
звана обеспечить высокий уровень естествен-
но-научной, информационно-математической и 
технологической подготовки выпускников, наце-

ленных на получение инженерно-технического 
образования. 

Уделяется внимание и патриотическому воспи-
танию. Действуют детское общественное объеди-
нение штаба Российского движения школьников 
(первичное отделение), объединение учащихся 
военно-патриотического клуба «Юнармия», от-
ряд «Юные патриоты России», отряд «Поиск». 

– В 2021-2022 учебном году жизнь лицея была 
наполнена патриотическими событиями, – про-
должила М.Г. Почикаева. – В преддверии празд-
нования 77-й годовщины Победы в Великой Оте-
чественной войне мы открыли музейную выставку 
«Бессмертный полк. Огненные версты», которую 
посетили глава Администрации Железнодорож-
ного района Андрей Владимирович Косенко и 
начальник Ростовского-на-Дону патриотического 
детско-юношеского движения «Юнармия» Сер-
гей Николаевич Игнатов. Экспозицию выполни-
ли в виде карты, на которой красными нитями 
проложили пути прадедов лицеистов. В проекте 
поучаствовали 90 семей наших ребят – провели 
исследовательскую работу по документам сайта 
Министерства обороны Российской Федерации 
«Память народа». А инициатором программы 
стал десятиклассник Юрий Тосунян (классный 
руководитель Л.Г. Ажогина).

В лицее работает также вокальный ансамбль 
«В ритме города», отряд ЮИД «Дорога в кра-
сках», интеллектуальный клуб любителей «Что? 
Где? Когда?», внедряются программы в рамках 
национального проекта «Образование» совмест-
но с крупнейшими общественными волонтерски-
ми организациями. 

А еще реализуется образовательный проект 
«Школьный центр космических услуг» при под-
держке Министерства информационных техноло-
гий и связи Ростовской области. Учебное заведе-
ние занимает лидирующие позиции по работе в 
рамках программы среди донских школ. Команда 
лицеистов – неоднократная победительница ре-
гиональной викторины по геоинформационным 
технологиям, защите проектов исследовательской 
деятельности с применением ГИС-технологий. 

В прошлом году лицеисты стали участниками 
первой Международной конференции по косми-
ческому образованию «Дорога в космос» Инсти-
тута космических исследований РАН. Кроме того, 
команда классического лицея № 1 вошла в десят-
ку лучших школ фестиваля «Открытый космос» в 
направлении «3U-кубсаты Space π».

Ксения Жукова, фото из архива лицея № 1

В классическом лицее № 1 
образовательное пространство 
для новых решений
На протяжении всей своей деятельности МАОУ «Классический лицей 
№ 1» соответствует высоким требованиям, предъявляемым государством 
к подготовке подрастающего поколения. В числе приоритетных направ-
лений – развитие естественно-научного и правового образования, техно-
логического предпринимательства, популяризация нанотехнологических 
инноваций и системы преподавания русского языка как основы граждан-
ского, культурного и образовательного пространства страны, духовно-
нравственное воспитание, укрепление здоровья.
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Детский сад № 296 
дружит с инновациями 

Детский сад 
№ 296 (улица Со-
дружества, 90) из-
вестен многим по-
колениям ростов-
ских детей и их 
родителей: впер-
вые он распахнул 
двери еще в 1979 
году. И многие 
воспитанники уч-
реждения образо-
вания теперь при-
водят сюда уже 
своих сыновей и 
дочерей.

Сегодня детский сад посещают 444 малыша. Здесь созданы все 
условия для всестороннего развития юных ростовчан. Есть кабине-
ты иностранного языка, психолога, логопеда, изостудия, спортив-
ный зал, бассейн, музыкальный салон, который предназначен не 
только для занятий музыкой и хореографией, но и для проведения 
театрализованных представлений, шоу и утренников. У каждой 
группы – своя прогулочная площадка с малыми игровыми форма-
ми, веранда и песочница. 

В детском саду внедряются современные программы, иннова-
ционные технологии. Успешно создаются условия для реализации 
федерального государственного образовательного стандарта, кото-
рый предъявляет высокие требования к уровню развития личности 
воспитателя. Сегодня необходимы педагоги нового поколения – об-
разцовые специалисты, легко принимающие и использующие в ра-
боте с детьми все новаторское. 

Работа по инновационным направлениям – одна из приоритет-
ных в деятельности детского сада. В каждой группе учреждения 
есть интерактивные доски и столы, мультимедийные панели, но-
утбуки. Умное зеркало ArtikMe для индивидуальных занятий и ин-
терактивный логопедический стол в кабинете учителя-логопеда 
превращают трудную работу по преодолению речевых нарушений 
в увлекательную игру. 

Кабинет педагога-психолога оснащен современным оборудова-
нием, которое предназначено для проведения развивающих заня-
тий с детьми, а также мониторинга их развития. 

В детском саду № 296 трудится три десятка педагогов (25 воспи-
тателей и 7 специалистов). 82% работников – с высшим и 18% – со 
средним специальным образованием. 86% педагогов имеют выс-
шую и первую квалификационную категорию. Четверо награждены 
почетными грамотами Министерства науки и высшего образования 
Российской Федерации, один педагог – памятной медалью «185 лет 
Байкову Андрею Матвеевичу». Есть в коллективе и победитель кон-
курса «Воспитатель года». 

Здесь работают люди, для которых педагогика – не профессия, 
а образ жизни. Возглавляет коллектив Виктория Шалвовна Богда-
нова. Это опытный руководитель с незаурядными организаторски-
ми способностями. Под стать заведующему старший воспитатель 
Светлана Владимировна Скобанева, отвечающая за все, что дела-
ет пребывание ребенка в детском саду интересным, познаватель-
ным и развивающим. 

– Наш детский сад на протяжении всего своего развития был 
нацелен на то, чтобы работать в соответствии с инновационными 
процессами. В настоящее время учреждение является «стажиро-
вочной» площадкой в рамках реализации муниципального про-
екта «Ростов-на-Дону – город, открытый для школ» по направле-
нию «Партнеры», посвященному патриотическому воспитанию 
дошкольников через приобщение к истории и культуре города. Мы 
знакомим детей с родным краем – его историко-культурными, на-
циональными, географическими, природными особенностями, что 
помогает сформировать в воспитанниках чувство любви к Родине 
и гордости за нее, – рассказала заведующий детским садом № 296 
Виктория Шалвовна Богданова.

Патриотическому воспитанию детей здесь уделяют первостепен-
ное значение. В День Победы воспитанники детского сада прини-
мают участие в шествии «Бессмертного полка». Педагоги МБДОУ 
№ 296 разработали блок тематических занятий для дошкольников 
на базе учреждений культуры, исторических объектов, предпри-
ятий, в памятных местах южной столицы. Это экскурсии к мемо-
риальному комплексу жертвам фашизма в Змиевской балке и к 
памятнику воинам-интернационалистам «Защитникам Отечества» 
(на пересечении проспекта Стачки и улицы Зорге), в парк культуры 
и отдыха имени города Плевен. 

Систематически проводятся тематические мероприятия, посвя-
щенные родному городу. В детском саду проходят поэтические, му-
зыкальные творческие вечера, спортивные состязания, семейные, 
экологические праздники и акции.

Реализация проекта «Разработка модели преемственности 
дошкольного и начального общего образования в контексте ре-
ализации федеральных государственных образовательных стан-
дартов» – еще одно важное направление инновационной работы 
детского сада № 296. Не секрет, что часто, став первоклассни-
ком, ребенок испытывает трудности психологического характера, 
ведь малыш еще не готов к новой социальной роли ученика. Для 
решения таких проблем педагоги МБДОУ № 296 разработали и 
осуществляют программу «Готовимся к школе вместе». Она по-
могает сформировать личностные качества, необходимые для 
освоения школьной программы в условиях обучения в коллекти-
ве сверстников.

Детский сад № 296 имеет славную историю и замечательные 
традиции. Здесь воспитывают детей в духе патриотизма, любви к 
своему родному краю, уважения к старшему поколению. Педагоги 
всегда находятся в творческом поиске, чтобы сделать развитие ма-
лышей еще более полным и гармоничным. 

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада № 296

Все началось еще в 2016 году, когда до-
школьное образовательное учреждение при-
соединилось к региональному образователь-
ному проекту «150 культур Дона». Сначала 
дети представляли Польшу, затем Грецию. 
Но постепенно пришло понимание: мы живем 
на Дону, а значит, именно казачьи традиции 
ближе всего и взрослым, и малышам. 

Так, четыре года назад, педагоги детского 
сада № 84 начали знакомить своих воспи-
танников с казачьими обычаями, культурой, 
особенностями быта. Новшество горячо 
поддержали родители дошколят. В обще-
образовательном учреждении были разра-
ботаны программы для воспитания мальчи-
ков и девочек в казачьем духе. Инновации 
прижились, тогда стали поднимать вопрос о 
присвоении учреждению статуса «казачий». 

Сделать это не так-то просто. Учрежде-
ние предоставило в Департамент по делам 
казачества и кадетских учебных заведений 
Ростовской области портфолио, подтверж-
дающее, что детский сад давно и успешно 
работает по соответствующим программам. 
Так был получен статус «казачий». 

Образовательный процесс здесь постро-
ен в интерактивном формате, для чего все 
необходимое порой приходится собирать 
буквально по крупицам. К примеру, когда 
решили открыть в детском саду музейную 
комнату «Казачий курень», педагоги дет-
ского сада ездили в станицу Старочеркас-
скую. Там, в столице казачества, коллектив 
изучал быт и обычаи казачества, чтобы 
получить наиболее полное представление 
в этой области. Многие предметы старины 

также были подобраны в станице Старочер-
касской и теперь украшают тематическую 
комнату в детском саду. 

В формировании коллекции музейной 
комнаты приняли самое активное участие 
мамы и папы малышей. Они привозили из 
сел и деревень предметы казачьего быта. 
Так здесь появились прялки, ногайки, ко-
стюмы, вышивки, старинные книги. В таком 
же тематическом стиле оформлены кори-
доры учреждения. Все это отражает вну-
треннее убранство куреня, но есть в планах 
и обустройство казачьего подворья. 

Педагоги детского сада № 84 изучают с ма-
лышами казачьи песни и танцы, читают книгу 
юного казака, посвященную казачьим тра-
дициям и ритуалам. Недавно здесь сняли 
мультфильм о казаках. А тематические празд-
ники, утренники устраивают постоянно. В дет-
ском учреждении действует казачий театр, где 
с малышами ставят тематические сценки.

Мальчики и девочки, посещающие обра-
зовательное учреждение, хорошо знают о 
многих казачьих обычаях. К примеру, как на 
Дону казаки здороваются и прощаются, как 
воспитывали казачат в прошлом, в какие 
игры играли. 

– Заниматься таким воспитанием в ка-
зачьем духе мы начинаем с детьми самого 
юного возраста, но стараемся делать это не-
навязчиво, чтобы даже двухлетним крохам 
было «любо», – рассказала заведующий 
детским садом № 84 Евгения Игоревна Кро-
това. – Свою эффективность давно уже до-
казали тематические конкурсы, которые мы 
проводим в большом количестве. Приятно, 

что в таких проектах с удовольствием уча-
ствуют и родители малышей. Мамы и папы 
поют, танцуют, соревнуются в знании каза-
чьих обычаев. Мальчики и девочки состяза-
ются в силе, ловкости, скорости. Девочки – в 
умении быть образцовыми хозяйками. Не так 
давно у нас проходила онлайн-встреча с ре-
бятами из других «казачьих» детских садов, 
на которую наша юная воспитанница принес-
ла каравай. Угощение шестилетняя ростов-
чанка приготовила дома вместе с мамой.

Разумеется, приобщение малышей к 
культуре казаков – не единственный аспект 
деятельности детского сада № 84. Здесь 
занимаются патриотическим воспитанием 
дошколят, их экологическим просвещени-
ем. Также созданы площадка по знакомству 
с Правилами дорожного движения, теа-
тральная и вокальные студии, инновацион-
ная площадка по Stem-образованию.

У детского сада № 84 – внушительный спи-
сок достижений. Дошкольное образователь-
ное учреждение является неоднократным 
лауреатом, призером и обладателем Гран-
при «Хрустальная маска» городского фе-
стиваля детских и юношеских любительских 
театральных коллективов «Браво, дети!», по-
бедителем областного конкурса дошкольных 
образовательных организаций «На лучший 
проект по привитию детям навыков безопас-
ного участия в дорожном движении» и Все-
российского смотра-конкурса «Образцовый 
детский сад» в 2018 и 2022 годах. 

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада № 84

В «казачьем» детском 
саду № 84 малышам 
все «любо!» 
Детский сад № 84 (он находится в Росто-
ве на улице Жданова, 15Б) имеет статус 
«казачьего». Таким дошкольное обра-
зовательное учреждение стало в янва-
ре прошлого года, после официального 
присвоения звания Департаментом по 
делам казачества и кадетских учебных 
заведений Ростовской области. 

Наследуем!», «Патриотизм в действии». 
Оборудованы стенды «Моя страна», «Мой 
город», а в группах проводятся дидактиче-
ские игры: «Защитники России», «Военная 
техника», «Найди флаг России», «Космос», 
«Улицами родного города». 

В детском саду создана хорошая база 
и для физического развития воспитанни-
ков: оборудованы стадион, спортивная 
площадка, спортивный зал. Педагоги ра-
ботают в соответствии с системой физ-

культурно-оздоровительных мероприятий, 
способствующих укреплению здоровья 
детей через разные формы активности. 
Учреждение является участником муни-
ципального проекта «Здоровый дошколь-
ник». Воспитанники принимают участие в 
сдаче норм Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Готов к труду и 
обороне (ГТО)». В 2022 году дошкольники 
получили 21 золотую, 2 серебряных и 10 
бронзовых нагрудных знаков отличия. 

МБДОУ № 8 создает условия и формы 
работы как традиционные, так и нетради-
ционные для поддержки педагогической 
компетентности родителей. Проводимые 
мастер-классы сближают детей и родите-
лей в совместной деятельности. 

Одной из привлекательных и результа-
тивных форм совместной деятельности 
дошкольников и взрослых является про-

ектная деятельность. Осуществляются 
такие проекты, как «День рождения го-
рода Ростова-на-Дону», «Проект дистан-
ционного образования», «Мы на связи». 
Взрослые посещают встречи за «круглым 
столом», «Вечера вопросов и ответов», 
«Семейный театр», «Семейную гости-
ную», вместе с малышами участвуют в 
мастер-классах. В данном процессе ор-
ганизации совместной деятельности не-
маловажную роль играет профессиональ-

ная компетентность педагогов, что 
подразумевает под собой не только 
совокупность знаний и опыта, но и 
личностные качества воспитате-
ля. Привлечь родителей и сделать 
участниками полноценного воспита-
тельного процесса, достичь высоко-
го качества в развитии, удовлетво-
рить интересы родителей и детей, 
создать это единое пространство 
при систематическом взаимодей-
ствии ДОУ и семьи.

Под руководством Т.Л. Кравчен-
ко муниципальное дошкольное 
образовательное учреждение при-
нимает активное участие в профес-
сиональных конкурсах различного 
уровня, является победителем и 

лауреатом: «Образцовый детский сад», 
«Детский сад года», «Лучшие руководи-
тели РФ», «Лидеры Отрасли. РФ», «100 
лучших ДОУ России», «100 лучших до-
школьных образовательных учреждений 
России – 2021», «Лучшие детские сады 
России», областного конкурса команд 
ЮПИД ДОУ «Волшебное колесо», го-
родского проекта «Здоровый дошколь-
ник», муниципального чемпионата «Baby 
Skills – 2022», VII Фестиваля патриотиче-
ской песни «Мир глазами детей», «Луч-
шее новогоднее оформление фасада 
здания и прилегающей территории объ-
ектов образования», фестиваля детских 
и юношеских любительских театральных 
коллективов «Браво, дети!». 

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада № 8

В детском саду № 8 все для 
малышей и даже их родителей 

Ростовский детский сад № 8 имеет 2 
корпуса. Второй корпус построен в рам-
ках национального проекта «Демогра-
фия» и в целях обеспечения доступно-
сти дошкольного образования для 
детей от трех лет. В учреждении 
стабильно развивается инноваци-
онная деятельность, направленная 
на реализацию образовательных 
инициатив. В 2020 году учрежде-
нию присвоен статус федеральной 
инновационной площадки по теме 
«Развитие качества дошкольно-
го образования с использованием 
инструментария мониторинга ка-
чества дошкольного образования 
на образовательной платформе 
«Вдохновение». В 2022 году при-
своен статус федеральной иннова-
ционной площадки Федерального 
научного центра Научно-исследо-
вательского института системных 
исследований Российской Академии наук 
по теме «Апробация и внедрение основ 
алгоритмизации и программирования 
для дошкольников в цифровой образова-
тельной среде ПиктоМир».

– Одним из приоритетных направле-
ний деятельности дошкольного образова-
тельного учреждения является работа по 
нравственно-патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения. Педагоги фор-
мируют у воспитанников интерес к русским 
традициям, промыслам, родной культуре, 
знакомят детей с символами государства 
(герб, флаг, гимн), способствуют появле-
нию чувства гордости за достижения стра-
ны и уважения к другим народам, – рас-
сказала заведующий детским садом № 8 
Татьяна Леонидовна Кравченко. – Реали-
зуются проекты «Мы разные, мы вместе», 
«Славься, страна», «Помним! Гордимся! 
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Ростовский детский сад № 211, который нахо-
дится на проспекте Ленина, 211, – одно из ста-
рейших дошкольных образовательных учрежде-
ний города. Впервые малышей начали принимать 
здесь еще 55 лет назад. В наступившем учебном 
году у руководства детского сада – новые цели 
и, как всегда, много работы. Планируется про-
должать деятельность по инновационным про-
граммам, призванным воспитывать наших самых 
юных земляков творческими, любознательными, 
спортивными, активными. 

Как рассказала заведующий детским садом 
№ 211 Александра Сергеевна Калитина, педа-
гогический коллектив продолжит работать по 
инновационной программе «Вдохновение», в 
основе которой лежит один из главных прин-
ципов современного дошкольного образования 
– принцип уважительного отношения к ребенку 
и взаимодействия с ним как с полноценной лич-
ностью. 

 В этом году детский сад присоединился к ра-
боте по инновационной программе «ПиктоМир». 
Ее суть – внедрение основ алгоритмизации и про-
граммирования для дошкольников в цифровой 
образовательной среде. 

– Одна из важнейших задач на новый учебный 
год – продолжение работы по ранней профориен-
тации. В этом процессе участвуют не только до-
школята, но и их родители, а также педагоги. Вес-
ной наша воспитанница успешно выступила на III 
Муниципальном чемпионате «Baby Skills – 2022» 
в конкурсе «Парикмахерское искусство». В новом 
учебном году мы планируем заявить о себе еще 
как минимум в двух номинациях, – подчеркнула 
А.С. Калитина. 

А еще девочки и мальчики из детского сада 
№ 211 принимают участие в педагогическом про-
екте «Кем быть?», организованном отделом обра-
зования Ворошиловского района города Ростова-
на-Дону совместно с Ростовским региональным 
отделением Союза машиностроителей России. 
Помощниками выступают родители малышей, 
работающие на ОАО «Роствертол» и ГК «Рост-
сельмаш». 

Весной студенты Донского технического уни-
верситета, обучающиеся на кафедре «Дизайн 
и конструирование изделий легкой промыш-
ленности», помогали дошколятам в подготовке 
к VII городскому открытому фестивалю детских 
и юношеских любительских театральных кол-
лективов «Браво, дети!». С коллекцией в на-
родном стиле «Веселый переполох» воспитан-
ники детского сада стали лауреатами первой 
степени.

Такие проекты детского сада позволяют позна-
комить малышей с разными профессиями и рас-
ширяют партнерство дошкольного учреждения с 
общественными и образовательными организа-
циями. 

– Мы живем активной, интересной, насы-
щенной жизнью. В этом году ставим еще более 
амбициозные цели. Огромную помощь во всех 
направлениях нашей работы оказывают папы 
и мамы – участники общественного движения 
«Ответственный родитель». Они поддерживают 
нас в реализации всех мероприятий детского 
сада, входящих в календарь событий. Можно не 
сомневаться, что свою роль сыграет и совет от-
цов, созданный по инициативе городской Адми-
нистрации. В нашем детском саду был избран 
свой совет отцов, председатель которого вошел 
в районный отдел городской организации. Это 
объединение призвано внести немалую лепту 
в патриотическое воспитание подрастающего 
поколения, способствовать ранней профори-
ентации девочек и мальчиков, сформировать 
у них любовь к активному и здоровому образу 
жизни, – уверена А.С. Калитина. 

В детском саду № 211 уделяют большое внима-
ние не только малышам и их родителям. Ведется 
работа и с кадрами. Труд в дошкольном образо-
вательном учреждении легким не назовешь. На 
плечи сотрудников ложится большая ответствен-
ность по воспитанию мальчишек и девчонок. Каж-
дый день здесь учат самостоятельности, веж-
ливости, уважительному отношению к старшим. 
Крохи лепят, рисуют, раскрашивают, танцуют, 
играют. Для такой активной деятельности весь 
коллектив должен быть, как сейчас принято гово-
рить, в ресурсе. И руководство детского сада при-
стально следит за этим. 

– Наш детский сад – это настоящая семья, – 
говорит А.С. Калитина. – И, как в любой друж-
ной семье, у нас есть свои традиции, свои при-
оритеты и ценности. А еще наше дошкольное 
учреждение – это уникальная система, которая 
обеспечивает полноценный уход и присмотр 
за ребенком, способствует его образованию, 
развитию, оздоровлению. Какая еще структу-
ра может выполнять столько функций одно-
временно?! Наш детский сад – это живой ор-
ганизм, который дышит, чувствует, радуется, 
огорчается. Мы стараемся в каждом детском 
сердце поселить радость, доброту, красоту, 
любовь к жизни.

Ксения Жукова, 
фото из архива детского сада № 211

Наш детский сад – это семья
В дошкольном 
образовательном 
учреждении № 211 
ведется большая 
работа с малышами, 
их родителями и 
педагогическим 
составом. 

В новом учебном году в ростовском детском саду 
№ 225 (он находится в переулке Актюбинском, 2а, в 
Ворошиловском районе) продолжают работать с ма-
лышами по целому ряду инновационных программ. 
Цель таких проектов – способствовать гармонично-
му, полноценному развитию каждого ребенка, при-
вивать ему любовь к активному и здоровому образу 
жизни, творчеству, воспитывать патриотом. 

Как рассказала заведующая детским садом № 225 
Татьяна Васильевна Морозова, дошкольное образо-
вательное учреждение является экспериментальной 
федеральной инновационной  площадкой АНО ДПО 
«Национальный институт качества образования» по 
теме «Развитие качества дошкольного образования 
с использованием инструментария МКДО на обра-
зовательной платформе «Вдохновение» в группах 
раннего возраста. Педагоги создают особую среду, 
способствующую развитию и 
образованию детей. Большое 
внимание уделяется отноше-
нию к воспитанникам – оно 
обязательно доброе и уважи-
тельное, как к полноценной 
личности.

В рамках программы «Вдох-
новение» малыши сами каж-
дое утро предлагают тему 
дня, сами под руководством 
педагогов выбирают тему за-
нятия. С ребятами постарше работают по основной 
образовательной программе «От рождения до шко-
лы». Девочки и мальчики лепят, рисуют, раскрашива-
ют, мастерят поделки, поют, танцуют, готовят сценки. 

Большое внимание уделяется здесь спорту. 
Педагоги работают над тем, чтобы все ребята по-
любили активный, здоровый образ жизни. Каждый 
год воспитанники дошкольного учреждения успеш-
но сдают нормы ГТО («Готов к труду и обороне»). 
Сотрудники детского сада, мамы и папы также не 
остаются в стороне. В этом году к сдаче норм ГТО 
присоединились 50 воспитанников, 5 родителей 
(законных представителей), 2 педагога. Инструк-
тор  по физической культуре Раиса Александровна 
Веденская завоевала золотой знак ГТО. Родители 
(законные представители) были награждены золо-
тыми и серебряными знаками отличия. 

Патриотическое воспитание детей – еще один 
важнейший аспект в работе педагогов. Здесь хо-
рошо знают: чем раньше начать рассказывать 
ребенку о героях Отечества и прививать любовь к 
Родине, тем лучше. В учреждении проводятся ме-
роприятия, посвященные таким важным датам, как 
День Победы, День памяти и скорби, День России, 
День флага, День неизвестного солдата. В рай-
онном литературно-музыкальном мероприятии 
«Помним, не забудем никогда», приуроченном к 
началу Великой Отечественной, участвовали вос-
питанники и других расположенных неподалеку 
детских садов. Мальчики и девочки читали стихи о 
войне, пели, танцевали, показывали сценки. 

Также детский сад № 225 – постоянный участник 
всероссийских патриотических акций «Окна Рос-
сии», «Окна Победы», «Письма с фронта», «Флаги 
России». 

Помимо всего этого, учреждение является 
опорной площадкой Ворошиловского района по 
обучению воспитанников Правилам дорожного 

движения. Здесь проводятся игры, тематические 
встречи, праздники. Педагоги действуют по прин-
ципу «от простого к сложному», акцентируя свое 
внимание на самой главной задаче ПДД: сфор-
мировать основы безопасного поведения юных 
ростовчан на проезжей части, научить их грамоте, 
культуре поведения на дороге и в транспорте.

В детском саду активно работают не только с ма-
лышами, но и с их мамами, папами. В последние 
годы здесь предлагают новую философию взаимо-
действия семьи и дошкольного учреждения. В ос-
нове лежит справедливая идея о том, что именно 
дома, в кругу самых близких людей, ребенок находит 
примеры для подражания.

В дошкольном учреждении сформирована ини-
циативная группа общественного движения «От-
ветственный родитель». Так, взрослые ростовчане 

стали активными участниками 
проектов: «Папа, мама, я – 
спортивная семья», «Семей-
ные старты», «Папа может!», 
«А ну-ка, папы!», флешмо-
ба «Зарядка с чемпионом». 
В пандемию коронавирусной 
инфекции проводилась акция 
«Сидим дома с пользой». 

В этом году в рамках про-
граммы «Ответственный ро-
дитель» реализуется проект 

«Культурное наследие Дона: от семьи к ребенку», 
работает творческая гостиная «Что сердцу милей», 
посвященная истории казачества, действует вы-
ставка донского декоративно-прикладного творче-
ства, проходят тематические встречи и праздники, 
призванные познакомить малышей с обычаями 
нашего края, традиционными промыслами, искус-
ством, кухней. 

А еще родители вместе с детьми с удовольстви-
ем участвуют во флешмобах выходного дня: посе-
щают памятные места Ростовской области, музеи, 
выставочные залы, фотографируются там, а потом 
выкладывают снимки в социальных сетях.     

В детском саду № 225 трудятся первоклассные 
педагоги, не раз подтверждавшие свой высокий 
уровень на профессиональных конкурсах. В этом 
году, к примеру, Елена Андреевна Кондрахина при-
няла участие в V Всероссийском конкурсе «Учи-
тель-дефектолог России – 2022» в номинации 
«Учитель-логопед», вышла в финал регионального 
этапа и заняла 2-е место. С 2021 года в дошколь-
ном образовательном учреждении открыли две 
компенсирующие группы для воспитанников с тя-
желыми нарушениями речи. 

В этом году дошкольное учреждение стало побе-
дителем открытого смотра-конкурса «Детский сад 
года». Это блестящее достижение, ведь в проекте 
приняли участие пять сотен детских садов!  

Отличные результаты показывают и воспитанни-
ки детского сада № 225. Они являются победите-
лями таких региональных конкурсов, как «Вместе 
с мамой», «Великий День Победы глазами детей», 
«Елочная игрушка Дона», конкурса иллюстраций по 
сюжетам произведений русских поэтов о Донском 
крае  «По страницам детства».  Все это еще раз под-
тверждает: методики, которые используются в до-
школьном учреждении, действительно эффективны. 

Ксения Жукова, фото из архива детского сада №225

В «детском саду года» любят 
спорт и родину 

Каждое утро загораются огни в бес-
численных детских садах Ростова-
на-Дону. Среди них и детский сад 
№ 74, который находится в Северном 
жилом массиве на улице Борко, 8/2 с 
1974 года.

Детский сад № 74 является участ-
ником трех образовательных проектов 
на муниципальном уровне и трех ин-
новационных площадок федерального 
уровня.

– В городе реализуется проект «Ма-
тематическая вертикаль», в который 
мы вошли как одна из опорных площа-
док, – рассказала заведующий детским 
садом № 74 Виктория Витальевна 
Калинина. – Одним из направлений 
формирования интеллектуального по-
тенциала детей в нашей дошкольной 
организации стало логико-математи-
ческое развитие малышей. Программа 
«Математическая вертикаль» построе-
на на авторской методике воспитателя 
детского сада № 74 Галины Алексеев-
ны Мерзликиной – в прошлом учителя 
математики. 

«Здоровый дошкольник» – еще один 
важный проект муниципального уровня, 
реализуемый в учреждении. Здесь зани-
маются активные ребята, которым при-
вивают любовь к физической культуре.

Муниципальный проект «Вместе» 
создает условия для раннего развития 
детей в возрасте до трех лет. В реа-
лизации программы участвуют узкие 
специалисты детского сада № 74 – 
учитель-логопед и педагог-психолог. 
Родители, чьи малыши еще не посе-
щают дошкольное учреждение, могут 
прийти на консультацию и получить от-
веты на все вопросы.

Детский сад стал инновационной 
площадкой федерального уровня по 
внедрению основ алгоритмизации и 
программирования для дошкольников 
в цифровой образовательной среде 
«ПиктоМир».

Для начала работы по внедрению 
алгоритмизации и программирования 
для дошкольников в цифровой образо-
вательной среде «ПиктоМир» в детском 
саду педагоги прошли обучение на кур-
сах повышения квалификации по дан-
ной теме. Дети осваивают начальный 
опыт в цифровой образовательной сре-
де «ПиктоМир», знакомятся с понятия-
ми «робот», «команда», «компьютер», 
«программа», «программист». 

– Также детскому саду присвоен 
статус инновационной площадки фе-
дерального уровня по теме «Развитие 
компетенций в соответствии с про-

граммой kidskills и juniorskills сред-
ствами STEM-образования (проект 
STEM-skills)», цель которого в ранней 
профориентации детей, – продолжи-
ла Виктория Витальевна. – Знакомить 
подрастающее поколение с професси-
ями можно, даже не выходя из стен уч-
реждения, ведь у нас работают повара, 
медики, воспитатели. Каждый год в го-
роде проходит муниципальный чемпи-
онат «Baby Skills», в котором участву-
ют и наши воспитанники.

«Развитие качества дошкольного 
образования с использованием ин-
струментария мониторинга качества 
дошкольного образования на обра-
зовательной платформе «Вдохно-
вение» – еще одна инновационная 
площадка федерального уровня, по ко-
торой занимаются педагоги с малыша-
ми детского сада – от ясельных групп 
до самого выпуска. 

– Хотелось бы отметить, что у наших 
воспитанников замечательные мамы и 
папы, – подчеркнула В.В. Калинина. – 
Есть такие, кто входит в общественное 
движение «Ответственный родитель». 
Они придумывают проекты для детско-
го сада и реализуют их вместе с малы-
шами. К примеру, взрослые участники 
родительского проекта «Войди в при-

роду другом» вместе со своими дет-
ками разбили на территории детского 
сада небольшой огородик. Дошколята 
сами выращивают огурцы, помидоры, 
баклажаны, капусту, болгарский перец, 
тыквы. В этом году стартовал роди-
тельский проект «Обрядовые праздни-
ки в семейном воспитании дошкольни-
ков», призванный знакомить дошколят 
с обычаями представителей разных 
национальностей, проживающих в на-
шем регионе. В учреждении проводят-
ся яркие тематические мероприятия, 
утренники. Активные родители устра-
ивают такие праздники и дома – на-
ряжаются в национальные костюмы, 
готовят национальные кушанья. 

Папы участвуют в футбольном тур-
нире, который проводится для отцов 
воспитанников детских садов и школ. 
В соревнованиях такого же форма-
та по волейболу борются за победу и 
мамы малышей.

В этом году Управлением образова-
ния города Ростова-на-Дону было при-
нято решение о реорганизации МБДОУ 
«Детский сад № 74» путем присоедине-
ния к нему дошкольного уровня МАОУ 
«Школа №30 имени Героя Советского 
Союза Кравцова О.Т.». Сейчас процеду-
ра реорганизации еще не закончилась. 

В детском саду № 74 растят математиков, 
спортсменов и патриотов

С 1 сентября 2022 года на базе ДОУ 
открылась ресурсная группа для вос-
питанников с расстройством аутисти-
ческого спектра (РАС). Созданы все 
условия для всестороннего развития 
ребенка с ограниченными возможно-
стями здоровья. 

В детском саду № 74 знают: чем 
раньше начать растить ребенка в духе 
традиционных ценностей, тем лучше 
будет результат. И эта задача успешно 
выполняется совместными усилиями 
педагогов и родителей. 

Ксения Жукова,
фото из архива детского сада № 74
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Вот уже более 36 лет заботливые 
руки работников принимают малень-
ких ростовчан в детский сад № 220, 
который становится для них вторым 
домом. Главный принцип работы кол-
лектива дошкольного учреждения – 
любовь, уважение и доверие к каждо-
му ребенку. 

«Сегодня наш детский сад – это более 
600 малышей в возрасте от 1,5 до 8 лет, 
общеразвивающие и компенсирующие 
группы для детей с проблемами в ре-
чевом развитии, адаптационные группы 
кратковременного пребывания для де-
тей раннего возраста, которые помогают 
малышам успешно пройти сложности 
расставания с мамами и папами и войти 
к новый дом, который называется «дет-
ский сад». Детский сад – это коллектив 
талантливых, красивых, неравнодушных 
к волшебному миру детства соратни-
ков!» – говорит Светлана Чумак. 

36 высокопрофессиональных педа-
гогов с большой заботой и вниманием 
ежедневно дарят свои знания, доброту 
и искреннюю любовь каждому воспи-
таннику. Воспитатели, учителя-логопе-
ды, педагоги-психологи, музыкальные 
руководители, инструктор по физиче-
ской культуре – творческий педагоги-
ческий коллектив, который находится 
в постоянном поиске нового и с удиви-
тельным профессиональным азартом 
берется за решение самых сложных 

задач, стоящих перед современным 
дошкольным образованием.

В МБДОУ №220 созданы все необхо-
димые условия для успешного развития 
воспитанников, формирования базовых 
основ культуры личности, всесторонне-
го развития психических и физических 
качеств каждого ребенка. Групповые по-
мещения и центры детской активности 
оснащены современным интерактив-
ным оборудованием, программно-аппа-
ратными, мультимедийными комплекса-
ми, развивающими играми и пособиями. 
В среде эмоционального комфорта и 
благополучия, через активное партнер-
ское взаимодействие со взрослыми и 
сверстниками у воспитанников разви-
ваются интеллектуальные, творческие 
способности, социально-коммуника-
тивные навыки. Образовательное про-
странство дошкольного учреждения 
является оздоровительно-охранным и 
максимально направлено на социализа-
цию личности ребенка.

Помимо основных образовательных 
занятий познавательного, речевого, 
художественно-эстетического, соци-
ального, физического развития, в до-
школьном учреждении развиваются 
дополнительные направления обра-
зовательной деятельности – занятия 
шахматами, хореографией, футболом, 
изобразительной деятельностью, раз-
витием вокальных способностей, под-
готовкой к школе, робототехникой и 
элементарным программированием, 
детской мультипликацией.

В МБДОУ № 220 успешно реализуются 
инновационные проекты федерального, 
регионального, муниципального уровней: 
«Развитие конструктивно-технических 
способностей детей дошкольного воз-
раста «Технология успеха», «Развитие 

языковых способностей средствами 
авторской мультипликации», «Образо-
вательный модуль «Мир головоломок» 
– смарт-тренинг для дошкольников», 
«Воспитательный потенциал SТЕМ-
образования», «Здоровый дошкольник», 
«Математическая вертикаль». Это помо-
гает ребятам раскрыть свои способности, 
увлечься интересным делом и, возмож-
но, в дальнейшем поможет определиться 
с будущей профессией. 

Большое внимание педагогический 
коллектив уделяет целенаправленной 
работе по гражданско-патриотическому 
воспитанию и формированию у детей 
духовно-нравственных качеств. В до-
ступной форме педагоги обсуждают с 
детьми основные традиции народной 
культуры, постигают культурно-исто-
рические ценности семьи и общества. 
Здесь реализуется программа воспи-
тания, направленная на создание орга-
низационно-педагогических условий в 
части личностного развития и социали-
зации детей дошкольного возраста на 
основе базовых социокультурных, ду-
ховно-нравственных, культурно-истори-
ческих ценностей, общепринятых в рос-
сийском обществе, – ценностей семьи, 
труда, культуры, истории и экологии. 

Современное образование трудно 
представить без ресурсов сети Ин-
тернет, которые открывают громад-
ный потенциал образовательных ус-
луг. Электронные видеоконференции 
становятся неотъемлемой составной 
частью современного образователь-
ного процесса. Одной из форм вирту-
ального общения, которая очень нра-
вится воспитанникам детского сада, 
является проведение своеобразных 
«телемостов» в режиме видео-конфе-
ренц-связи с ровесниками из других 

городов. Целью таких мероприятий 
является создание новых условий для 
общения с детьми и взрослыми из дру-
гих городов нашей страны, знакомство 
с их историей, культурой, традициями, 
расширение кругозора воспитанников 
и обретение новых друзей. Ребята ув-
леченно проводят виртуальные экскур-
сии по самым красивым и памятным 
местам города, с гордостью рассказы-
вают о его достопримечательностях, 
памятных местах, знакомят друзей с 
донской культурой, казачьим бытом. 

В детском саду реализуется автор-
ская программа «Маленький гражда-
нин», направленная на воспитание 
детей в духе патриотизма, любви и ува-
жения к своей большой и малой родине, 
составной частью которой стал проект 
«Дружат дети всей страны». Основная 
идея проекта заключается в создании 
модели дистанционного сетевого взаи-
модействия МБДОУ № 220 и дошколь-
ных учреждений Российской Федерации 
в вопросах патриотического воспитания 
детей дошкольного возраста. В рамках 
реализации данного проекта в режиме 
видеоконференций проводятся встре-
чи педагогов и воспитанников МБДОУ 
№ 220 с другими дошкольными учреж-
дениями страны. Санкт-Петербург, Крас-
нодар, Севастополь, Королев, Калинин-
град, Новосибирск – это малая часть 
географии дружбы воспитанников дет-
ского сада с детьми других ДОУ нашей 
необъятной родины. 

Опыт реализации проекта эффек-
тивного сетевого взаимодействия 
«Дружат дети всей страны» представ-
лен на IX Федеральном научно-обще-
ственном конкурсе «Восемь жемчужин 
дошкольного образования – 2022» в 
номинации «Эффективность органи-

зационно-методической работы по 
патриотическому воспитанию», резуль-
таты которого будут подведены в дека-
бре 2022 года.

Ежегодно ко Дню Победы в детском 
саду проходит шествие «Бессмертного 
полка». Дети с гордостью идут с портре-
тами своих родных, фронтовиков, участ-
ников Великой Отечественной войны 
и рассказывают друг другу о подвигах, 
героическом прошлом каждого своего 
героя. Нет сомнений, что это навсегда 
сохранится в их памяти на всю дальней-
шую жизнь и поможет стать настоящими 
патриотами нашей Родины.  

 «Все свои знания, всю свою любовь 
и доброту мы отдаем детям. Очень на-
деемся и верим, что они вырастут хо-
рошими, общительными и настоящими 
людьми! Все вместе мы делаем одно 
дело – дарим людям добро! Счастье 
педагога заключается в счастливых ли-
цах детей, их заливистом смехе и ис-
крящихся детских глазах. Каждый день 
мы видим, как взрослеют наши малы-
ши, с каким интересом они стремятся к 
знаниям, и мы в полной мере считаем 
себя причастными к великому делу – 
воспитанию самых маленьких граждан 
нашей страны», – с уверенностью за-
являет Светлана Васильевна Чумак.

Геннадий Белоцерковский, 
 фото из архива детского сада № 220

«Инвестиции в дошкольное детство – важнейшая 
составляющая успешности и процветания страны» 

Так утверждает Светлана Васильевна Чумак, которая 12 лет работает в долж-
ности заведующего дошкольным образовательным учреждением «Детский сад 

№ 220», расположенным в Советском районе Ростова-на-Дону.

ном Детско-юношеской спортивной 
школой № 4, где стали обладателями 
дипломов участников, – рассказала 
заведующий детским садом № 15 На-
талья Леонидовна Мезинова.  

А на турнире по быстрым шахматам, 
посвященном Дню Победы и организо-
ванном все той же ДЮСШ № 4, воспи-
танница детского сада Елизавета Опа-
насенко получила грамоту за почетное 
второе место.

Продолжая разговор о спортивных 
достижениях МАДОУ № 15, руково-
дитель подчеркнула важность вовле-
чения родительской общественности 
в спортивную жизнь детского сада. 
Так, 1 Мая, в праздник весны и труда, 
на театральной площади состоялись 
спортивные мероприятия, в которых 
участвовали семьи, представлявшие 
дошкольные образовательные учреж-
дения 8 районов Ростова. Честь Ленин-
ского района на празднике отстаивала 
команда детского сада № 15, состоя-
щая из четырех семей, и стала победи-
тельницей. Это дало право сборной уч-
реждения выступить 9 июля в этом же 
состязании, но уже областного уровня. 
На крупные соревнования, проводив-
шиеся на территории Ростовского зоо-
парка, съехались 34 семьи из области, 
а 35-я семья – из нашего города. Это 
семья Скоркиных, которая и представ-
ляла детский сад № 15. Мама Регина 

Родионовна, папа Григорий Владими-
рович и их сын Федор были отмечены 
дипломом участников и получили цен-
ный подарок. 

Наряду с проектами спортивной на-
правленности в детском саду № 15 
реализуются и другие важные и инте-
ресные проекты:

– на протяжении нескольких лет вос-
питанники детского сада – участники и 
победители открытого фестиваля дет-
ских и юношеских любительских теа-
тральных коллективов «Браво, дети!»;

– уже который год мальчики и де-
вочки принимают участие в муници-
пальном чемпионате «Baby Skills» 
среди дошкольных учреждений горо-
да, цель которого в ранней профори-
ентации детей и приобретении прак-
тических профессиональных навыков. 
По словам Н.Л. Мезиновой, воспитан-
ники совместно со своими наставни-
ками второй год подряд становятся 
победителями в двух компетенциях: 
«Дошкольное воспитание», «Дизайн 
одежды и аксессуаров». А в компе-
тенции «Ресторанный сервис» в этом 
году дети поучаствовали впервые и 
заняли на уровне Ленинского района 
почетное третье место.

Также в МАДОУ большое внима-
ние уделяется патриотическим про-
ектам. В их числе – проект «Мир 
глазами детей», приуроченный к 

первому освобождению Ростова от 
фашистских захватчиков, и «С чего 
начинается Родина?».

И это еще не все! Дошкольников и их 
родителей знают также как участников 
Всероссийских природоохранных со-
циально-образовательных проектов: 
«Эколята-дошколята», «Эколята – мо-
лодые защитники природы», муни-
ципального проекта «Ростов – город 
будущего», IV региональной акции 
«Мир экологии», областного эколо-
го-просветительского проекта «ДОН-
СБОР-2022». Общими усилиями ма-
леньким ростовчанам удалось собрать 
более 700 килограммов макулатуры. 
На вырученные средства приобретены 
новые книги в Ростовскую областную 
детскую библиотеку имени В.М. Велич-
киной и закуплен корм для бездомных 
животных.

Помимо муниципальных проектов, 
воспитанники и педагоги МАДОУ № 15 
являются участниками районных про-
ектов. В их числе – «МультиУм», приу-
роченный к Году культурного наследия 
Донского края. 

Одной из важных составляющих обра-
зовательного процесса является изуче-
ние воспитанниками дорожной азбуки 
для профилактики ДДТТ (детского до-
рожно-транспортного травматизма). 

МАДОУ № 15 является центром 
дорожной безопасности среди ДОУ 

В МАДОУ «Детский сад № 15» Ленинского района 
Ростова-на-Дону растят здоровых дошкольников 

...а еще развитых, коммуникабельных и творческих

С начала 2019 года в Ростове-на-
Дону стартовал муниципальный про-
ект «Здоровый дошкольник», в реа-
лизации которого приняло участие и 
МАДОУ «Детский сад № 15». Данный 
проект реализуется по двум направ-
лениям: «ГТО» и «Шахматы», и по 
каждому дошкольное образователь-
ное учреждение является опорной 
площадкой среди ДОУ Ленинского 
района. 

В фестивале Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» (ГТО) вос-
питанники детского сада № 15 при-
нимают участие ежегодно. За время 
реализации данного проекта воспи-
танниками завоевано 50 знаков от-
личия: 21 золотой, 22 серебряных и 
7 бронзовых. 

– В направлении «Шахматы» вос-
питанники детского сада № 15 также 
достигли высоких результатов. Малы-
ши участвуют в турнирах, проводимых 
как на уровне Ленинского района, так 
и в городском масштабе, завоевывая 
призовые места. Весной четверо юных 
ростовчан выступили на фестивале 
шахмат среди образовательных заве-
дений южной столицы, организован-

Ленинского района и  проводит боль-
шую профилактико-просветительскую 
работу не только среди дошколят, 
но и педагогов, с привлечением ин-
структоров автошколы «Приоритет» 
и представителей ГИБДД во главе с 
куратором Ленинского района – стар-
шим инспектором отдела пропаганды 
безопасности дорожного движения 
УГИБДД ГУ МВД России по Ростовской 
области, старшим лейтенантом поли-
ции А.С. Воробьевой. Результат про-
филактической работы – ежегодное 
награждение команды ЮПИД МАДОУ 
№ 15 дипломами победителя на уров-
не района, области.

Свою миссию педагогический кол-
лектив МАДОУ № 15 видит в обеспече-
нии равных возможностей для полно-
ценного развития каждого ребенка с 
его индивидуальными особенностями, 
практического самоопределения, ста-
новления собственного «я», проявле-
ния инициативности, приобщения к 
общекультурным ценностям современ-
ного общества и реальное включение в 
постоянно меняющуюся жизнь. 

Ксения Жукова,
фото из архива детского сада № 15


